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2月3日，中共中央、国务院在北京人民大会堂举行2019年春节团拜会。 

中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平发表讲话。 新华社记者 鞠鹏 摄 
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同志们，朋友们： 

  我们即将迎来农历己亥年。今天，我们在这里欢聚一堂，叙友情、话国是，辞旧岁、迎新春，感

到格外高兴。 

  首先，我代表党中央和国务院，向大家致以节日的美好祝福！向全国各族人民，向香港特别行政

区同胞、澳门特别行政区同胞、台湾同胞和海外侨胞拜年！祝大家新春愉快！ 

  春华秋实，岁物丰成。过去的一年，我们在前进路上奋力奔跑，跨过许多沟沟坎坎，越过不少激

流险滩，很辛苦、也很充实，有付出、更有收获。我国经济稳中有进，改革开放迈出新步伐，三大攻

坚战有力推进，基础设施建设和科技创新成果丰硕，脱贫攻坚成效显著，民生事业加快发展，国防和

军队改革继续深化，香港、澳门保持繁荣稳定，中国特色大国外交谱写新篇，全面从严治党向纵深推

进，社会大局保持稳定，人民群众获得感、幸福感、安全感持续增强，贯彻落实党的十九大精神实现

了良好开局。特别是我们隆重庆祝了改革开放40周年，发出新时代改革开放再出发的动员令，凝聚起

将改革开放进行到底的强大力量。我们的党、我们的国家、我们的人民在奋斗中收获了更多自信和勇

气，更加坚定、更加昂扬地走在实现“两个一百年”奋斗目标的广阔道路上！ 

  我在今年的新年贺词中说，人民是我们执政的最大底气。党和国家事业发展的一切成就，归功于

人民。只要我们紧紧依靠人民，就没有战胜不了的艰难险阻，就没有成就不了的宏图大业。 

  同志们、朋友们！ 

  春节是辞旧迎新的美好时刻，总会给人们带来新的憧憬。今年，我们将迎来新中国成立70周年。

新的征程上，会有新的发展机遇，也会有新的风险挑战。我们要以新时代中国特色社会主义思想为指

导，全面贯彻党的十九大和十九届二中、三中全会精神，坚持稳中求进工作总基调，统筹推进“五位一

体”总体布局，协调推进“四个全面”战略布局，坚持新发展理念，坚持推进高质量发展，继续打好三大

攻坚战，统筹推进稳增长、促改革、调结构、惠民生、防风险工作，不断提高人民群众获得感、幸福

感、安全感，保持经济持续健康发展和社会大局稳定，为全面建成小康社会收官打下决定性基础，以

优异成绩庆祝中华人民共和国成立70周年。 

  同志们、朋友们！ 

  “共欢新故岁，迎送一宵中。”忙碌了一年，一家人一起吃年夜饭，一起守岁，享受的是天伦之乐、

生活之美。在家尽孝、为国尽忠是中华民族的优良传统。没有国家繁荣发展，就没有家庭幸福美满。

同样，没有千千万万家庭幸福美满，就没有国家繁荣发展。我们要在全社会大力弘扬家国情怀，培育

和践行社会主义核心价值观，弘扬爱国主义、集体主义、社会主义精神，提倡爱家爱国相统一，让每

个人、每个家庭都为中华民族大家庭作出贡献。 

  古人讲，“夫孝，德之本也”。自古以来，中国人就提倡孝老爱亲，倡导老吾老以及人之老、幼吾幼

以及人之幼。我国已经进入老龄化社会。让老年人老有所养、老有所依、老有所乐、老有所安，关系

社会和谐稳定。我们要在全社会大力提倡尊敬老人、关爱老人、赡养老人，大力发展老龄事业，让所

有老年人都能有一个幸福美满的晚年。 
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  同志们、朋友们！ 

  在中国传统文化中，猪是六畜之首，猪年意味着风调雨顺、五谷丰登、六畜兴旺。天道酬勤。勤

劳勇敢的中国老百姓，日子一定会越过越红火！我们伟大的祖国，前程一定会越来越远大！ 

  全党全军全国各族人民要在中国共产党坚强领导下，同心同德，开拓进取，用辛勤劳动创造中国

人民的美好生活、创造中华民族的美好未来，继续同世界各国人民一道构建人类命运共同体！ 

最后，祝大家身体健康、工作顺利、阖家幸福、万事如意！ 

 

 

 

在在在留留留学学学生生生眼眼眼中中中         南南南开开开是是是这这这样样样的的的   
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5NzgwNDg0MQ==&mid=2650685506&idx=1&sn=d439d0c34240633ff793cc72955e
939e&chksm=bede8e0489a90712ff3250aafd1f87cffe65669fa7930e7dc57d46833a363e168cab0ce812b4&mpshare=1&sc

ene=5&srcid=0227FboKZhVa4FwR9W2zTnXZ#rd 

   
 

 黄黄黄屏屏屏总总总领领领事事事在在在纪纪纪念念念中中中美美美建建建交交交444000周周周年年年招招招待待待会会会上上上的的的致致致辞辞辞   
From  中国驻纽约总领馆 中国驻纽约总领馆 Yesterday 

 

点击上方蓝字“中国驻纽约总领馆”即可订阅 

 

尊敬的霍马茨前副国务卿, 

各位来宾， 

女士们、先生们： 

晚上好！感谢大家前来出席今晚的招待会。 

今天我们相聚一堂，共同庆祝中美建交40周年。1979年1月1日，中美两国正式建立外交关系。这

是一个改变当代国际关系史的重大事件。它不仅翻开了中美关系的新篇章，也对国际格局的演变产生

深远影响。 
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40年来，在两国各界共同努力下，中美关系砥砺前行，取得了历史性发展。两国高层及各级别交

往日益频繁，双边各领域交流合作不断深化。与建交之初相比，中美贸易额从不足25亿美元增长到

6335亿美元，双向投资从几乎为零到累计超过2300亿美元，人员往来从每年仅几千人激增到530多万

人。中国在美留学生总数超过40万人，美在华留学生也增加到2万人。两国已建立50对友好省州，227

对友好城市。 

与此同时，中美关系的内涵已远远超出双边范畴。从应对气候变化、反恐、防扩散等全球性挑

战，到处理朝鲜半岛核、伊朗核、阿富汗等地区热点，中美合作几乎无所不包。从打击网络犯罪、应

对金融危机，到禁止象牙贸易、管控芬太尼，中美合作为世界带来一个又一个惊喜。 

女士们、先生们， 

纽约总领馆所辖的美东十州一直走在中美交流合作前列。历史上，这里创造过许多个“第一”：在纽

约，我们不会忘记1972年第一支访美的中国乒乓球队。在费城，我们总能想起1973年第一支赴华演出

的费城交响乐团。在哥伦布，我们见证了1979年湖北省与俄亥俄州建立中美第一对友好省州。 

近年来，领区各界再接再厉，继续创造中美合作史上一个个新的“第一”：去年，来自纽约的格林伯

格先生和库恩博士获得第一批中国改革友谊奖章。不久前，中美联手打造的波士顿新一代地铁首列车

下线。今年秋季，茱莉亚学院第一个海外分院天津茱莉亚学院将正式开学。 

我知道，许多朋友都为中美关系发展做出了重要贡献，你们也有许多故事、许多个“第一”要分享。

因时间有限，请恕我无法一一列举。但请你们相信，你们为促进中美友谊所做的努力将被历史铭记，

因你们而受益的中美人民将心怀感激。你们是在中美之间穿针引线的天使，将两个相隔万里、差异巨

大的国度更紧密地联结在一起，永不分离。 

女士们、先生们， 

40年后的今天，中美关系正处于重要关键阶段。我们面临无限机遇，但也面临艰巨挑战。有人认

为，中美合作的时代已经过去，竞争将成为两国关系的主题。有人批评，过去40年美国对华外交政策

归于失败，因为中国没有与美国的政治经济模式并轨。还有人相信，中美必有一战，历史将重蹈大国

冲突的覆辙。坦率地讲，这些观点没有反映中美关系的全貌，错误理解了中美建交的初衷，也严重影

响了各界对中美关系发展的正面预期。“疾风知劲草，烈火见真金”。作为中美关系的参与者和支持者，

越是在困难时刻，我们越要挺身而出，回应挑战、化解质疑。 

我认为，友好合作仍是中美关系的主旋律。少数人的声音往往会盖过沉默的大多数。炒作分歧竞

争的人固然吸引眼球，但支持中美交流合作的人才是两国人民的主体。到纽约履新不到两个多月，从

纽约到费城，从波士顿到奥古斯塔，我看到的更多是交流的意愿、合作的成果。我们绝不能用竞争、

对抗来定义中美关系，不能任由少数人恶意毒化两国关系的氛围。我们要共同讲好中美合作故事，更

多释放积极正面信息，让合作的力量充分显现。我们应摒弃零和博弈的旧思维，树立互利双赢的新理

念，通过做大合作蛋糕，实现互利共赢。 
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我相信，开放包容是中美文化的共通之处。中美建交的初衷是为共同利益和责任，而非强迫彼此

走什么样的道路。世界是多姿多彩的，历史永远不会终结，我们不应该、也不可能要求所有国家都复

制一种模式。中国有句话，叫“和实生物，同则不继”，意思是如果实现和谐，万物才可生长发育，但如

果完全相同，世界则无法继续发展。身在纽约，我们对此应体会更深。纽约正是因为长期秉持多元、

开放、包容态度，才使得不同人群和谐相处，不同文化相互促进,进而推动纽约成为“世界之都”。中美两

国也应秉持相同精神，尊重彼此发展道路，努力实现和而不同、相得益彰。 

我坚信，冲突对抗并非中美两国的正确选择。中国的发展目标是努力让中国人民过上更好的生

活，同时坚持互利共赢的开放战略，与各国共同构建人类命运共同体。中国无意挑战或取代美国。近

年来，中国对世界经济增长的贡献超过30%。随着中国不断深化改革、扩大开放，中国将为包括美国

在内的世界各国提供更多发展机遇。身处21世纪的今天，全球化、信息化迅猛发展，世界各国联系日

益紧密，中美两国利益日益交融，要让中美“脱钩”无疑痴人说梦，推动中美对抗只会害人害己。面对和

平与发展的时代潮流，合作才是中美两国唯一正确选择。 

女士们、先生们， 

不久前，习近平主席和特朗普总统成功会晤、通电话，并就中美建交40周年互致贺信，向国际社

会发出了中美致力于加强沟通合作的积极信号。两国经贸团队在华盛顿举行磋商，就双方关切问题进

行深入探讨，取得重要阶段性进展。下阶段，中方愿与美方一道，妥善处理矛盾分歧，共同推进以协

调、合作、稳定为基调的中美关系，更好造福两国和世界各国人民。也希望领区各界朋友继续发挥自

身影响，为推动中美关系健康稳定发展添砖加瓦。 

最后，让我们一起祝愿中美关系明天更好，中美人民友谊长存，祝大家新年快乐，万事如意！ 

转载：中国驻纽约总领馆 
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在在在南南南开开开大大大学学学 111999666222 年年年毕毕毕业业业典典典礼礼礼上上上   

向向向毕毕毕业业业生生生提提提出出出五五五点点点希希希望望望   
校长杨石先  1962 年 9 月 29 日 

 

  我首先向全校 618 名完成了大学学习任务，即将走上工作岗位的毕业同学致以衷心的祝贺，并向

全体毕业生提出五点希望： 

  一、要坚定社会主义方向，听党的话，努力学习马克思列宁主义，继续改造思想。一个人选择什

么方向，决定一个人能不能有所成就。如果选择的方向正确，经过刻苦努力，就会对人民作出贡献。

如果方向走错了，就不会对人民作出什么贡献。也许他自己可以洋洋得意，但最终还是要受到人民的

唾弃。每个毕业同学的言行要合乎六亿五千万人民的利益和要求，要跟共产党一条心，听党的话，永

远跟着党走。由于大家的思想在不同程度上还受到旧社会的影响，因此必须注意继续改造思想，要努

力学习马克思列宁主义，学习毛主席著作，开展批评和自我批评，在工作实践中，在改造世界的斗争

中改造自己。 

  二、要树立雄心壮志，为建设社会主义事业刻苦钻研业务。毕业同学应当有自己的理想抱负，要

在自己所从事的专业工作中取得出色的成就，为祖国的社会主义革命和社会主义建设作出更大的贡

献。要实现远大的理想，就必须扎扎实实打好基础，就必须热爱工作、刻苦钻研。希望再过五年、十

年、二十年、三十年，你们当中有许多人能成为工人阶级的科学家、教育家、马克思主义理论家和其

他各种实际工作的优秀工作者。 

  三、要和工农结合，向工农学习，向一切有实际工作经验的人学习。毛主席教导我们：“知识分子

如果不和工农民众相结合，则将一事无成。革命的或不革命的或反革命的知识分子的最后的分界，看
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其是否愿意并且实行和工农民众相结合。”我希望你们一定要遵照毛主席的指示去做，热爱工农，和工

农群众紧密结合，虚心向工农学习。工农群众是我们力量的源泉，知识分子和工农结合，就会使知识

分子本身获得无比的力量，显出巨大的智慧。你们还要向一切有实际经验的人学习。因为他们在长期

的工作中积累了比较丰富的知识和经验，许多人具有一定的专长，有些人还在学术上和实际工作上有

突出的成就。你们要虚心地向他们学习，要尊重他们，接受他们的指导。只有这样，才能学到更多的

知识和经验，有利于自己在业务上迅速地成长，有利于做好本岗位工作，有利于社会主义建设事业。 

  四、要艰苦奋斗，克服困难，战胜困难。你们离校后，在实际工作中可能遇到而且必须解决这样

和那样的困难。对困难要有必要的思想准备，同时也不要夸大困难，不要逃避困难，而是要正视困

难，和困难作斗争，从而去战胜困难。在工作中要善于挑重担子，要吃苦在前，享乐在后。 

五、要多和学校联系，帮助学校改进工作。 

最后预祝全体毕业同学工作进步、身体健康、旅途平安。 

 

外文系 1962 届师生毕业留影。前排左起：苏智娟、周海萍、蔡丽文、宋芳、任吉生、黄壁君、洪智

文、罗素冰；2 排左起：许维祥（原外文系办公室副主任）、孙静生、张秉礼、罗旭超、娄平、滕维

藻、吴大任、陈有信、高殿森、李宜燮、路绍赢、胡仲林；3 排左起：熊永义、和铭、何炳国、李九

明、王占梅、陈水明、杨正和、李增春、许家齐、王清泉、冯文彬；4 排左起：王向明、杨文、王连

赢、谷磊昭、邓惠林、杨慕伶、王立、张守章、刘煜宗、李荣甫、梁展驹、、黄浩枢。（以上注名根

据李维树和蔡丽文校友回忆，谢谢二位。） 

返回目录 



  
 9 

 
  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

毛主席视察南开大学与杨石先校长交谈，1958 年 8 月 13 日 

 

 南开主楼和校歌  

 

南开外文系英语专业 1965 届纪念网及各系各届校友/各界朋友信息交流网站 
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海海海外外外华华华文文文学学学习习习是是是需需需要要要识识识认认认 222555000000 常常常用用用字字字的的的   
- 试比较北美华文业余启蒙教育中的“随课文识字”与“集中识字”的教学思路 

希林 UIC 中文学校 何振宇 

http://xilin.us 

“随课文识字”或称为“分散识 字”的教学思路，说的简单些，归根结底就是用一篇课文，引出十几、

二十来个生字进行听、说、读、写的学习，以便把整个课文学习下来。我们作为第一代移民都是在母

籍国学母语（学五、六年小学《语文》）学会中文的，骨子里认为这种“随课文识字”/“分散识字”的教学

思路是天经地义的。经过上世纪初叶“新文化运动”开始百年来的进化，这种“随课文识字”的学习方法更

加精细化，或者说更科学化了，而对小学《语文》教学大纲中的教学目标往往不经意地忽略了。实际

上，针对 6-13 岁左右的孩童，国内小学《语文》 教学大纲最最基本的教学目的却从来没有变更过，即

掌握 2500 常用生字及识认 1000 次常用字；也就是说，在国内学母语的条件下，小学生需用六年全时

学习时间达到此目标。为什么非要在国内小学六年期间也就是在 12、13 岁时要达到此最基本的教学目

标呢？为什么这个“识认 2500 常用字”和孩子们的“12、13 岁”这个时间点在华文教育中这么重要呢？我

们经过近三十年北美华文业余启蒙教育实践中逐渐地深刻感悟、认识到： 

1.  汉字的文字系统性质、特点使然。 汉字是音、形、义的文字，必须识认 2500 常用字才能识认任

何 一篇文章 98.8%的文字【1】，即文中每 100 字里，只有 1-2 字是生字，可以通过上、下文

的阅读克服识认、理解上的障碍。这就意味着，欲要有自主阅读能力，就一定要突破这识认

2500 常用字的瓶颈口。有人比喻讲，英文有 26 个字母，中文却有 2500 个字 母，在某种意义

上是有一丝丝的“形似”意味的。 

2.  到了 12、13 岁的少年（teenage，正是孩子们小学毕业的年龄），已经具有自己独立思维能

力，有了成熟的逻辑思维能力，学习世界/知识的方法已然从 8 岁（大脑重量基本发育完成）以

前的整体/形象记忆（死记硬背）成功地转换为成人的理解记忆学习方法，进行的已经是“学习型”

的阅读而不再是“趣味型”的阅读。这时，如果自己的文字识认能力还是低年级（趣味型）水平

的，因为满篇生字而读不了自己想要阅读的文章，看不见文字学习的成就，就好像这个岁数的

孩子去玩 8、9 岁或更小年龄孩子的电玩游戏一样，心理上是绝对不能接受的；在学习过程中就

开始表现出心理上的强烈抵制，故意遗忘的比学习的要更快、更多，知难而退，打起了退堂

鼓。 

由此可见国内小学《语文》教学大 纲规定的最基本目标是有着充分科学依据的，而各种华文教

材，包括海外华文启蒙教育的教材都遵循这种“随课文识字”/“分散识字”的教学思路经过多年的优化、改

进，均无重大缺陷，即通过整套教材的教学完成，可以保证学生们突破 2500 常用字的识认关，具有成
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熟的自主阅读能力。而我们在北美所有从事华文启蒙教育的教师、家长和学校管理工作人员都是经过

这样的学习而成，这种思路在国内用小学六年全时学习母语，或者对理解记忆学习世界的成人的华文

教育证明是成功的，前提是要保证充足的课时，但是对于北美幼童的华文业余启蒙教育来讲，由于人

文环境和周末中文学校缺少充足课时的实际情况，却成了致命的弱点。从华文启蒙教育所需的课时量

看，假如说，国内小学每星期上五天 《语文》课，每天两节课，一年 40 周来计算，那就是 400 学时 X 

6 年总共 2400 学时来达到此学习目标；还要加上国内学母语的是复习、巩固、提高课堂所学的大环

境。而北美的周末中文学校多说了按一年 40 周（两学期各 16 周+暑期 8 周，相当数量的学校还没有这

8 周的暑期），每周一天 2 学时学习华文的速率计算，一年只有 80 学时，按六年时间算下来，总共只

有 480 学时，多说了只是国内小学六年《语文》教学总学时的 1/5，加上北美“学了用不上”的学习、人

文大环境，遵循这种“随课文识字”/“分散识字”的教学思路，不用说“掌握”2500 常用字，就是想要“识认”

2500 常用字，也是绝对达不到此最基本的学习目标的【2】。如果认为教师的师资、教学水平，以及

教材的改进能够弥补这总学时的缺失，试想，究竟要什么样的水平能满足这种学习环境和条件呢？ 

这就是“随课文识字”/“分散识字”的教学思路在北美华文业余启蒙教育中步履蹒跚，事倍功半，功亏

一篑，投入与产出极不成比例的根本原因；遵循这样的教学思路，我们不幸地把北美华文业余启蒙教

育办成了“不可持续”的教育，这也可以从经过几十来年的奋斗，社区、社团、中文学校领导层还满眼是

“第一代移民”的实际状况中得以印证。试想，从上世纪 40 年代的留学生，到 60、70 年代的台湾留学

生，再到 80、90 年代大陆留学生，哪一波的留学、移民潮不都是大量建立中文学校，大力开展推动华

文业余启蒙教育的吗？但实际结果，究竟有多少他们的第二代通过周末中文学校的学习而真正地学会

了中文？每周周末一天 2 学时，导致学习的总学时远远不够用，这是不以人们意志可以改变的实际情

况。既然环境改不 了，那么能改 的就只有“随课文识字”/“分散识字”的教学思路了。 

众所周知，在上世纪初叶“新文化运动”前千百年老祖宗们所使用的启蒙教育思路，实际上是“先三

（字经）/百（家 姓）/千（字文），后四书五经考秀才”的教育思路，就是所谓的“集中识字”的思路。

“读万卷书，行万里路”是古人对人生历练的期许，但要读书的基础就是识字量，这识字量的形成也可以

通过“集中识字”来突破，“先识字后读书”说的就是这个道理，就是先攻下自主阅读能力的培养及所需的

识字量，再深入学习各种知识，这种教学思路就被叫做“集中识字”教学思路。如果注意北美的母语教

育，尽管语言文字系统不同，但启蒙教学理念和此理念却是相通的，具有异曲同工效果，从这里三、

四年级的小学生每天抱着厚厚的《亨利波特》如痴如醉地阅读可见一斑。 

通过我们学校多年的探索和实践，这里试比较“传统”的随课文识字/分散识字和我们正在探索、实践

的随生字表识字/集中识字的教学思路： 

 

随课文识字/分散识字 随生字表识字/集中识字 
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倚重拼音、图画辅助/先行 把生字表做成韵文（一字不重，合辙押韵，有文有义，以有着

1400+年历史的《千字文》为例）带出课文，摈弃图画、拼音等干扰

识认汉字的 “信号” 

一篇课文带出十几、 二十生字 初期以韵文带动单字识认，逐渐过度到识字、阅读并重，重在培养

自主阅读能力以及后期的阅读理解 

听、说、读、写齐头 并进，教汉字、识

字规律，传授识字方法，培养识字能力 

初期书写、课文理解学习滞后(根据生理条件，分解听、说、读、写

齐头并进的思维) 

课文理解学习 突破“脱盲”的瓶颈（1800 常用字左右）开始引入书写学习 

语法学习 识字教学结束前学拼音、查字典 

文化学习（海外） 利用孩子生长特殊阶段（八岁大脑发育完全前、以整体/形象记忆方

法学习世界为主导），只在入学业余学习的头三年使用。“文字是文

化的载体”，有了这个载体，文化教育的融入将是水到渠成 

不考虑年龄，一个教学模式，国内需费时

六年全时进行学习，而在北美的周末中文

学校里，鲜有学生完成全套共 12 册的学

习 

三年识字教学结束后，从暨南大学《中文》第五册（只有生字注

音）学起，因生字学习、课文理解均在识字教学中解决，故能够完

成一 年学习 2 册课本的进度 

需要特别指出的是，孩子们在八岁左右大脑发育完全之前以图像记忆/形象记忆方法（死记硬背，

岁数越小越明显，比如，三、四岁会背诵唐诗宋词等等）为主导来学习世界的，之后才逐渐转换成成

人的理解记忆学习方法（懂了才能记住，具有强大的逻辑思维主导、学了大量知识），在 12、13 岁阶

段定型。此时，如果看不到所期待的学习成果，不能阅读/学习自己所需，必然要挫折感主导，知难而

退，忘掉的比学的还快、还多，随着家长们“威权”力减弱，退出这种利用业余时间刻苦学习而无成就感

的煎熬是早晚的事情了。当家长、老师们认识到这时候孩子们真的没有学会中文时已为时已晚，“无可

奈何花落去”，只能望洋兴叹，多年的投入、期望一朝失去的怅惘、失落将伴随余生。对孩子们来讲，

只要半年、一年不学习中文就要忘得精光，而将来进入大学的学习阶段，由于校园中各族裔学生大致

是一圈圈“人(族裔)以群分”的现实状况，遇到了自己社会定位问题，他们将看到，如果没有保住自己族

裔的文明发展知识和其文化底蕴，将面临诸多被别人看不起的尴尬场面，这就促使相当部分的孩子们

又缴纳昂贵学费来修这门中文课，深悔、感叹为何小时候十多年的艰苦业余学习而不得其门而入。这

种不管孩子生理生长条件一成不变的“随课文识字”/“分散识字”教学理念错过的恰好是如图 1 所示的孩子

们学习语言的“黄金期”： 
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图 1：儿童早期教育论坛 

https://jumbominds.com/about-jumbo-minds/state-of-science-literacy-part-3-human-capacity-for-early-

learning/ 

这种“学不会”的普遍现象在国内有充分课时及完美的学习环境中不甚明显，但在我们所从事的北美

华文业余启蒙教育大潮中，却成了绝大部分移民第二代们半个多世纪以来“学不会”中文的“蜀道”！ 

     为了彻底克 服这个北美华文业余启蒙教育中的根本障碍，我们必须清醒地认识到： 

1.  孩子们在华文业余启蒙教育的初期 （5-7 岁阶段，即学习语言的鼎盛“黄金期”），学习方法与成

人的理解记忆学习方法不同，也没有成人学习中的目的性、坚毅、持续性，不能体会到成人学

习中所体会到的中华文化博大精深的趣味性，故不能用成人学习世界的角度来看待、套用在此

成长期孩子们的学习中。 

2.  华文启蒙教育的主要矛盾是如何科学、高效率地解决孩子们自主阅读能力的培养，基础就在于突

破 2500 常用字识认的瓶颈口。在选择任何教材和教学实践中，一定要静下心来算一算学时、数

一数生字量，在孩子们到达 12、13 岁时是否能够至少识认 1500-1800 常用字（即国内所说的

“脱盲”水平），具有相当水平、可以“持续”学习的阅读能力。 

3.  华文启蒙教学不单只有“随课文识字”/”分散识字”、听、说、读、写齐头并进的唯一教学思路，我

们还有千百年来老祖宗用过的 “随生字表识字”/“集中识字”教学思路。 

4.  基于北美周末中文学校有着远远不足的教学课时以及语言学习、人文大环境的实际情况，我们必

须要研究孩子们在 5-13 岁生长期中的生理生长条件及相对应的学习世界的方法，对于周末中文

学校的 5-7 岁 孩子们，在他们还在以整体/形 象记忆（死记硬背）方法学习世界的阶段中，也就

是在他们还在学习语言的鼎盛“黄金期”内，就要充分取其之长、避其之短，就要“退一步、进两

步”，把“写”（要求具有较强逻辑思维能力）、“理解字义/课文”（要求具有较强的知识、文化背
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https://jumbominds.com/about-jumbo-minds/state-of-science-literacy-part-3-human-capacity-for-early-learning/
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景） 的教学部分暂时先放下来，充分利用孩子们此时期学习世界的特殊方法，专攻自主阅读能

力的培养。在孩子们的识字量到达一定程度后，再水到渠成地引入“写”的教学内容。至于“理解”

部分的教学内容，则已在专攻自主阅读能力的培养过程中完成。 

5.  对比上个世纪中叶国内开展大规模扫盲运动的师资水平，我们从事北美华文业余启蒙教育的师资

水平要高了不知多少倍；从我们所使用的教材来讲，各种教材已经改进、提高或淘汰进行了 n

次，现实是其改进、提高空间都不大了；但是半个多世纪来的北美华文业余启蒙教育成果却还

是一成不变，即绝大部分第二代移民经过十来年周末中文学校里的刻苦学习，该没学会中文还

是没有学会中文！ 

“十年磨一剑”；“十年”正好跟我们的孩子在周末中文学校业余学习的时间大致吻合。北美华文业余

启蒙教育成果的剑没磨出来，不是所用材料和磨剑的人出了问题就是磨剑的思路、方法出了问题。我

们的第二代都是出类拔萃好学生，从事北美华文业余启蒙教育的 师资水平及所使用的教材跟世界各地

（不包含母籍国）的比较起来也是不低的，那么，您认为问题出在哪里了呢？ 

【1】《解开汉字之谜》， 安子介 

【2】根据暨南大学《中文》教材每册生字量与北美周末中文学校遵循传统的随课文识字理念实际教学 

进度统计： 

 

 

 

阎阎阎维维维文文文和和和她她她合合合唱唱唱的的的《《《小小小白白白杨杨杨》》》   
https://v.qq.com/x/page/e078110wpjt.html  

 

 
 

怀怀怀念念念毛毛毛泽泽泽东东东   
https://v.qq.com/x/page/r035976jthb.html  

 
 
 

返回目录 

https://v.qq.com/x/page/e078110wpjt.html
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蒋蒋蒋介介介石石石的的的临临临终终终遗遗遗言言言   
https://www.youtube.com/watch?v=kgxBfKeB7To 

 
 
 

 

【【【五五五肽肽肽三三三藻藻藻】】】全全全方方方位位位抗抗抗老老老——素野多肽抗皱安瓶成分揭秘  

https://open.work.weixin.qq.com/wwopen/mpnews?mixuin=iyCzDAAABwA-XbNdAAAUAA&mfid=WW0307-PjO1HwAABwAO-

rHOix64kgm5Bcx2c&idx=0&sn=e3bdd119ab3605b00a4fc9fc5f48ffe0&from=timeline&isappinstalled=0 

  

   

歼歼歼 111000BBB、、、歼歼歼 222000 战战战机机机亮亮亮相相相珠珠珠海海海航航航展展展，，，现现现场场场军军军迷迷迷

高高高唱唱唱《《《歌歌歌唱唱唱祖祖祖国国国》》》庆庆庆祝祝祝 

  2018-11-06 _军事_高清正版视频在线观看_爱奇艺  

 https://www.iqiyi.com/v_19rr3k5g6w.html 

   

台台台湾湾湾的的的未未未来来来明明明显显显的的的只只只有有有两两两条条条路路路可可可走走走，，，独独独立立立或或或统统统一一一   
   盛兄;佳作!弟補充一句.馬英九的<不統,不獨,不武>不僅是迎合台灣長期以來苟安,小確幸心理,亦是為美帝利

益量身訂製的.充分顕示出其油滑,不負責任的本質.馬今日如同其國民黨，先輩一樣滿身駡名,亦屬天理昭昭!!!    班

一鲁 

On Feb 6, 2019, at 9:31 PM, Jia-Lin Sheng  wrote:  台灣的未來明顯的只有兩條路可走，獨立或統一。所謂（不

獨不統不武）是馬英九為了選舉，忽悠普羅選民的口號。所謂（維持現狀）只是等候選擇（獨立）或（統一）的

過渡期間，台灣不能長期活在過渡期間裡所謂（一中各表）更是沒種（獨立），同時又不甘（統一）的前朝遺老

發明出來的夢囈。 

當大清帝國一統中國的時候，大明的人民只有（蓄辮歸順）或者（反清復明）兩種選擇，沒聽過什麽（不清

不明不武），更沒聽過什麽（明清各表）的笑話。 

兩蔣以後，台灣在統獨議題上混水摸魚廿多年了，在大陸國勢愈來愈強大的狀況下，（不獨不統不武）（維

持現狀）（一中各表）的階段性夢囈的作用逐漸結束，必須面臨（獨立）或（統一）的明確選擇 

民進黨明確的選擇了（獨立），無論是真是假或是騙選票，選擇是明確的。台灣獨立無論是靠國軍是靠美軍

或真有台灣義勇軍可靠，民進黨選擇舔美抱日聯印對抗中國是明確的，立場明確旗幟鮮明。 

返回目录 

https://www.youtube.com/watch?v=kgxBfKeB7To
https://www.youtube.com/watch?v=kgxBfKeB7To
https://open.work.weixin.qq.com/wwopen/mpnews?mixuin=iyCzDAAABwA-XbNdAAAUAA&mfid=WW0307-PjO1HwAABwAO-rHOix64kgm5Bcx2c&idx=0&sn=e3bdd119ab3605b00a4fc9fc5f48ffe0&from=timeline&isappinstalled=0
https://open.work.weixin.qq.com/wwopen/mpnews?mixuin=iyCzDAAABwA-XbNdAAAUAA&mfid=WW0307-PjO1HwAABwAO-rHOix64kgm5Bcx2c&idx=0&sn=e3bdd119ab3605b00a4fc9fc5f48ffe0&from=timeline&isappinstalled=0
https://open.work.weixin.qq.com/wwopen/mpnews?mixuin=iyCzDAAABwA-XbNdAAAUAA&mfid=WW0307-PjO1HwAABwAO-rHOix64kgm5Bcx2c&idx=0&sn=e3bdd119ab3605b00a4fc9fc5f48ffe0&from=timeline&isappinstalled=0
https://www.iqiyi.com/v_19rr3k5g6w.html
https://www.iqiyi.com/v_19rr3k5g6w.html
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國民黨可笑的是到今天還不敢有明確的選擇，沒種（獨立）不甘（統一），仍然抱著，（不獨不統不武）

（維持現狀）（一中各表）過期的夢囈不放，既不敢（反清復明），又不願（蓄辮歸順），我們不知道國民黨有

什麽立場，拿什麽旗幟。 

因為國民黨的灰暗不明，懦弱孬種，縱容了民進黨公然的貪污腐敗雞犬升天，陳水扁的貪污定讞卻公然的逍

遙法外，功在國家的退休軍公教公然的被扣剋退休金，中華民國的定義文化及歷史公然的被倭寇台獨羞辱塗黑，

使台灣的實力江河日下。 

所以 2018 地方選舉，儘管反對民進黨貪污腐敗無能執政的民怨沸騰，儘管民進黨的選戰全軍覆沒，國民黨

還是扶不起的阿斗，民意支特度並無起色。面臨 2020 的總統大選，在民進黨重新集結以後，恐怕在國民黨霧霾

裡灰暗不明的四粒太陽，任何一粒都不是蔡英文的對手。 

邱毅提到四粒太陽裡最大的一粒叫朱立倫，他有學歷，夠聰明，富經歷，有家世，無論個人條件如何優越，

我覺得都克服不了侏儒的個性。 

朱立倫是台灣政府高官向美國 AIT 輸誠洩密打小報告的第一名朱立倫是繼承馬英九（不獨不統不武）（維持

現狀）（一中各表）夢囈的高徒。朱立倫 2016 年講了 100 次不願參選總統，一直等到新北市長的任期可以依法

帶職參選總統，不需辭職後，才忽然背信，決定參選總統。朱立倫是公然破壞國民黨總統選舉的內部機制，拉下

合法總統候選人洪秀柱的人。如今朱立倫的岳父已經提出兩岸必須統一的公開討論，我們尊敬老一輩人馬鶴凌，

高育仁國家意識，民族主義，高舉義幟的勇氣，相形之下，如今國民黨盡是鼠輩。   盛 

https://www.youtube.com/watch?v=mNul3_34VxA    Attachments area 

Preview YouTube video 「邱毅說」三十六期：朱立倫嶽父公開討論一國兩制，朱立倫緊張了 

 

 

「邱毅說」三十六期：朱立倫嶽父公開討論一國兩制，朱立倫緊張了 

 

二二二泉泉泉映映映月月月   
http://www.iqiyi.com/w_19rv5m04qx.html  

https://tv.sohu.com/v/dXMvMjg4NzY2MTQxLzg3NDkyNzg5LnNodG1s.html     

返回目录 
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https://www.youtube.com/watch?v=mNul3_34VxA
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222000111999   第第第四四四届届届纽纽纽约约约中中中国国国民民民俗俗俗文文文化化化节节节   
http://m.youku.com/video/id_XNDA0MTc3NDM5Ng==.html?firsttime=0&source=&sharetype=secondti

me&from=singlemessage&isappinstalled=0  

陈梅  提供 

 

 

888555 岁岁岁老老老人人人到到到银银银行行行转转转 111000000000 万万万巨巨巨款款款，，，银银银行行行立立立马马马报报报

警警警，，，没没没想想想到到到………………   
https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzAwMjE2NzA3NQ==&mid=2651479640&idx=1&sn=958ac8bf3e60c6d5d1

199f16a479627e&scene=21#wechat_redirect  

From  王艺轩 中國民族音乐网 2018-11-04 

 

>> 85 岁老人的国家精神 

      近日，中央电视台新闻频道《故事时间》播出了一个让全国观众为之动容、肃然起敬的故事，一对

八十多岁高龄的老人竟然拿着毕生积蓄 1000 万巨款，要无偿捐给家乡黑龙江的木兰县，用作家乡教育

与公益事业建设。 

   而当银行工作人员受理该业务时，看到如此巨额的个人转账业务，便提高了警惕，误以为两位老人被

骗，而且陪同老人办理业务的两位男子都是陌生人，于是工作人员向辖区派出所报了警。 

  详情点击下方视频，查看全部内容。 

军中绿花黑鸭子组合  

        相信所有朋友看完这个视频，都会被他们的故事感动落泪。马旭、颜学庸夫妇生活

清贫、省吃俭用，最好的一双鞋仅 15 元，平常穿的人造革鞋子破旧不堪，都已经脱

皮、开胶，让人倍感心酸，尤其是当马旭老人说道：“我给我家乡攒钱呢，我是一分一毛

攒下来的”，此刻笔者感动落泪了，为老人的简朴生活而落泪、为老人的无私善举感动落泪、为老人视

金钱如粪土的精神而感动落泪！ 

毛主席的战士最听党的话克里木  

       生于 1933 年的马旭老人，居然是中国首位女空降兵、也是跳伞次数最多女兵、更

是实施空降年龄最大女兵。1950 年，年仅 18 岁的姑娘就远赴朝鲜，参加抗美援朝战

斗，与战斗英雄黄继光成为战友。抗美援朝期间，她被授予抗美援朝纪念章、保卫和平

返回目录 
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纪念章和朝鲜政府三等功勋章，并在战场上结识了她的老伴颜学用。他们并肩作战、九死一生、保家

卫国、听党指挥，是名副其实的毛主席的好战士、是真正的国家精神造就者，他们的事迹感天地泣鬼

神，他们的名字将会永载史册！ 

最后，让我们共同祝福两位老人 

晚年幸福，健康长寿！  
 

  

   请请请看看看一一一个个个外外外国国国人人人的的的中中中文文文作作作品品品   
宋志强  提供   

据传，这首打油诗是一位在中国的外国人，根据中国现有的现象编写的，很生动、很现实。文字与写

作方式都很棒，实在有些不信是外国人写的！水平能评上中文博士哦！ 

 

《中国爹娘》 

过年啦， 

儿孙满堂。 

中国爹娘， 

像打了一针鸡血， 

充满能量！ 

 

厨房， 

"齐不隆冬呛"， 

爹娘的刀声， 

成了过年的锣鼓点， 

敲出了， 

椒红酒绿， 

鸭焦鸡黄。 

 

再累， 

也不能让年轻人帮灶， 

他们要上网， 

太忙。 

返回目录 
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酒醉饭饱， 

杯盘狼籍。 

儿孙们带着年味的余香， 

各归梦巢， 

准备拥抱明天的太阳。 

 

只剩下中国爹娘， 

像只弯弯的月亮， 

把一袭微弱的目光， 

照在灶台上的剩饭残汤。 

这是他们， 

明天的干粮。 

 

一辈子， 

省吃俭用， 

只有这一天， 

他们惊人的大方， 

山珍海味， 

琼浆玉液， 

像不用花钱一样。 

 

当完厨娘， 

还要把金主担纲。 

孙子要留洋， 

儿子要换房， 

媳妇要他们解囊。 

 

谁都知道， 

爹娘只有一脚踢不倒的钱， 

每一个铜板， 

都被磨的铮亮。 

返回目录 
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谁都知道， 

爹娘能从针尖上削铁， 

从牙缝里抠粮。 

谁都知道， 

爹娘的血管， 

虽然早已干瘪， 

只要针一扎， 

还会有鲜血流淌。 

 

可怜的中国爹娘， 

不怨天， 

不怨地， 

只怨你们那颗心， 

总在外面丢荡， 

从来没放在自己的身上。 

 

有道是： 

编席的睡凉炕， 

晒盐的喝淡汤。 

中国的爹娘， 

难道你们的一生， 

就该如此嗟伤？ 

 

好生歇息吧， 

让你们那颗疲惫的心， 

老老实实地上床， 

别让他们， 

再四处流浪。 

 

听人讲， 

如今世上有"四强"： 

德国的车， 

返回目录 
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瑞士的房， 

日本的老婆， 

中国的爹娘…… 

欲哭无泪！  

   

英英英雄雄雄无无无悔悔悔   
http://v.youku.com/v_show/id_XNDAwMTA5NjQ1Ng==.html?spm=a2h0j.11185381.listitem_page1.5!5~A  

 
 

 

走走走遍遍遍天天天涯涯涯难难难舍舍舍黄黄黄土土土情情情   
http://v.youku.com/v_show/id_XMzk5NzExMzE5Ng==.html?spm=a2h0j.11185381.listitem_page1.5!8~A  

 
 
 
 

222000111999   朝朝朝鲜鲜鲜友友友好好好艺艺艺术术术团团团访访访华华华演演演出出出完完完整整整视视视频频频   
http://www.sohu.com/a/293611405_752476?scm=1002.44003c.fd00fe.PC_ARTICLE_REC 

2019 年 1 月 27 日，朝鲜友好艺术团访华演出在北京国家大剧院举行。此次访演既是落实中朝双

方重要共识的一项重要文化交流活动，也是中朝建交 70 周年一项重要庆祝活动。演出取得了圆满成

功，增进了中朝两国人民友好感情。 除了演唱朝鲜歌曲，朝鲜的歌唱家们还倾情演唱了多首脍炙人口

的中国歌曲，包括《长江之歌》、《社会主义好》，《党啊，亲爱的妈妈》、《我的祖国》、《军港

之夜》、《在希望的田野上》、《难忘今宵》等。  

____________________________________________________________________________ 

“Stay Hungry, Stay Foolish.” by Steve Jobs  译文：“求知若渴，大智若愚。”- by 苹果公司创始人 -

 （我们的英语网译） 

 

中译英  from Chinese to English 
高东山 译 

沁园春〃题潮阳张许二公庙 

作者：文天祥 
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 为子死孝，为臣死忠，死又何妨。 

 自光岳气分，士无全节；君臣义缺，谁负刚肠。 

 骂贼张巡，爱君许远，留取声名万古香。 

 后来者，无二公之操，百炼之钢。 

 人生翕歘云亡。 

 好烈烈轰轰做一场。 

 使当时卖国，甘心降虏，受人唾骂，安得流芳。 

 古庙幽沉，仪容俨雅，枯木赛鸦几夕阳。 

 邮亭下，有奸雄过此，仔细思量。 

 

TTTooo   ttthhheee   tttuuunnneee   ooofff   QQQiiinnnyyyuuuaaannnccchhhuuunnn   

WWWrrriiitttttteeennn   aaattt   ttthhheee   TTTeeemmmpppllleee   ooofff   ZZZhhhaaannnggg   XXXuuunnn   aaannnddd   XXXuuu   YYYuuuaaannn   

bbbyyy   WWWeeennn   TTTiiiaaannnxxxiiiaaannnggg   (((111222333666---111222888333)))   

东山 译 

Sons chose to die for filial piety, 

Ministers willing to give their lives for allegiance. 

I am willing to die for both! 
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Our sacred land is torn in pieces, 

Moral integrity is rarely found among officials, 

Loyalty and righteousness missing for His Majesty.  

They have lost unyielding and upright virtues. 

Zhang Xun condemned the rebels, 

Xu Yuan died for loyalty to the Emperor, 

Their names are remembered forever in history. 

Those who came after them 

Lack the loyal zeal 

And the character unbending as tempered steel. 

 

Life like a flame flash passes away soon, 

A man should do something spectacular, shine or rain. 

If Zhang and Xu had betrayed the country， 

And succumbed to the foe, 

They would have been reviled, 

And never be crowned in history with glory. 

Their temple deep and serene, 
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Their statues are dignified and awe-inspiring. 

The crows and the setting sun witness all for years. 

Near this post-house, 

Should a traitor pass by the temple, 

Let him open his eye and look back on his 

treachery!   

_____________________________________ 
“Stay Hungry, Stay Foolish.” by Steve Jobs  译文：“求知若渴，大智若愚。”- 

by 苹果公司创始人 - （我们的英语网译） 

 

英译中 from English to Chinese 
王   忠    译 

1. “If you sit back & spend too much time feeling 

good about what you did in the past, you’re going 

to come up short next time.” 

2. “Talent sets the floor, character sets the ceiling.” 

——William Stephen Belichick (born April 16, 1952) is an American football coach who 

serves as the head coach of the New England Patriots of the National Football 

League (NFL). He holds numerous coaching records, including winning a record 
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six Super Bowls as a head coach of the New England Patriots.  He is widely 

considered to be one of the greatest coaches in NFL history. 

 

1. 如果你松弛下来，过多沉醉于逝去的成功，下一

次你将会掉链子。 

 

2. 天赋搭建地基石，品质造就天花板。 

 
——威廉姆-史蒂文-百里齐柯（生于 1952 年 4 月 16 日）是美国橄榄球教练，担任全国橄榄球协会新

英格兰队的总教练，创造过许多教练记录，担任新英格兰总教练并赢得六次超级碗冠军，被公认为橄

榄球协会历史上最伟大的教练之一。 

 

 

 

 

 

 

菩菩菩   萨萨萨   蛮蛮蛮 

伍语生  1999 年於纽约 

 

沉沉思绪如水流，点点滴滴上心头。 

搔头空叹息，霏霏春雪愁。 
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伫望夏日雾，阻断江头路。① 

秋风恼暮云，更怅冬霜误。 
①宋，李之仪【卜算子】「我住江之头，君住江之尾。日日思君不见君，共饮一江水。此水几时休，

此恨何时已，但愿君心似我心，定不负相思意。」 

 

风风风急急急天天天高高高猿猿猿啸啸啸哀哀哀         渚渚渚清清清沙沙沙白白白鸟鸟鸟飞飞飞回回回 

    [译文]  秋风很急，天空高爽，猿猴悲哀地啼叫着；水中的小洲一片凄清，

满地白沙，只有那鸟儿在飞来飞去。         [出自]   杜甫   《登高》 
         

  

 

 

 

 

 

         风急天高猿啸哀，渚清沙白鸟飞回。 

          无边落木萧萧下，不尽长江滚滚来。 

    万里悲秋常作客，百年多病独登台。 

          艰难苦恨繁霜鬓，潦倒新停浊酒杯。 
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注释： 

  选自《杜诗详注》。作于唐代宗大历二年（767〕 秋天的重阳节。诗题一作《九日登高》。古代农历九月

九日有登高习俗。 

  渚：水中小块陆地。 

  鸟飞回：鸟在急风中飞舞盘旋。 

  落木：指秋天飘落的树叶。 

  萧萧：模拟草木摇落的声音。 

  万里：指远离故乡。 

  百年：这里借指晚年。 

  艰难：兼指国运和自生命运。 

  苦恨：极其遗憾。苦，极。 

  繁霜鬓：像厚重白霜似的鬓发。 

  潦倒：哀颓，失意。 

  新停：刚刚停止。 
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--为了社会主义在中国胜利- 

今今今天天天，，，我我我们们们的的的党党党一一一定定定不不不要要要被被被人人人抱抱抱起起起来来来………………         
http://ourenglish.org/China/CPCalwaysWithThePeople021419.html    

作者 金一南 February 14, 2019 

 

我觉得现在的现实社会和网络社会有一个非常大的反差。如果从网络上看，你就会觉得明天可能

发生革命，后天中国就会大乱，再后天人民币一钱不值。但是看现实社会，你会发现，到处都在旅

游，商场的货物琳琅满目，购物的人熙熙攘攘，人们的生活欣欣向荣。我们的生活发生了非常大的改

变，轿车进入家庭是过去做梦都不敢想的，但十几年间美梦成真。从 1952 年到 2010 年，中国人均

GDP 由 50 美元达到 4200 美元，国家 GDP 由 300 亿美元发展到将近 6 万亿美元。我们的发展速度如此

之快，使得今天中国在世界上的地位和作用迅速提高，中国已经从“东亚病夫”的状态中走出来了。 

  在最近的 200 年中，我们取得了历史性的成就。从 1840 年林则徐禁烟开始，一直到 1949 新中国成

立这 100 年时间，先进的中国人，从林则徐、洪秀全、康有为到孙中山，再到毛泽东，所有先进的中国

人追求的理念都是“救中国”这三个字。从 1949 年新中国成立到 2050 年，这 100 年的使命是“复兴”。在
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前 100 年里，我们历经坎坷，吃了很多苦，遭了很多罪，也走了很多弯路。后 100 年也是这样，我们的

社会主义发展也经过了反右、“四清”、“文化大革命”等，也是走了很多弯路的。但是，在中国共产党领

导之下，我们今天还是取得了重大成就。面对今天的成就，我们难以想象，百年前上海滩曾经竖过“华

人与狗不得入内”的牌子。 

  走社会主义道路是历史的选择 

  我们用 100 年的时间完成了中国的进步。在这个过程中，我们曾崇尚过各种思想主义，但最后在

中国取得胜利的是马克思主义，这是历史的选择。 

  第一，近代中国执着的探索 

  我们有过多次尝试，但是屡屡失败。洪秀全的太平天国是要用中国化的基督教来改造中国，最后证

明那是行不通的。所以曾国藩镇压太平天国时最有利的旗帜，就是保卫中国的文化。后来曾国藩、左宗

棠、李鸿章等提出以洋务自强，主张“师夷长技以制夷”，兴起洋务运动。洋务运动用了 30 年时间，发

展产业、发展科技、发展教育，想要产业救国、科技救国、教育救国。最后，甲午战争中北洋水师全军

覆没，这标志着洋务运动的彻底失败。戊戌维新想要中国走君主立宪制的道路，结果也是以失败告终。 

  旧中国的问题出在制度上，要改制才能救中国。孙中山领导辛亥革命，从制度层面改造中国，推翻

了封建统治。但是革命果实被袁世凯篡夺了。袁世凯 1912 年死后，我们还尝试了 12 年共和制，结果军

阀混战、生灵涂炭。那几十年，各种尝试都不成功。五四运动兴起，从“制度层面改造中国”发展到从

“思想文化方面”改造中国，精英们提出要彻底抛弃中国传统思想文化那一套。其实，当时的思想是有些

极端的，措施也过于激烈。 

  第二，中国共产党发展的艰辛 

  中国共产党成立之前，当时社会主义是边缘性的思想，没有人信服它，梁启超认为搞不成，中国共

产党成立之后，孙中山也认为搞不成。因为他们认为，中国不存在成功的建立共产主义或者苏维埃政府

的条件，连共产国际的代表都同意这个看法，这实际上反映了当时共产国际和苏俄的领导人斯大林、列

宁等的意见。 

  1921 年中国共产党的成立，只是当时中国社会 300 多个政治团体又多了一个党派而已。当时的中

国，每天成立的政治组织和每天解散的政治组织一样多，谁都不知道这个新成立的党能持续多长时间，

甚至连参加者都不知道。 

  诸位早期的共产党员其实也不是很重视“一大”。比如，中共“一大”的 13 位代表中最年轻的一位是

北京小组成员刘仁静，当年才 19 岁。当年“一大”召开，李大钊要为北大教职工向北洋政府讨薪，所以

不能去。当时北京小组还有资深党员邓中夏，但是邓中夏也没去。他要到南京参加中国少年学会的会

议，没有时间去上海。其实这些理由都是非常荒诞的。如果他们真的认为“一大”很重要，李大钊怎会放

弃“一大”而去讨薪？邓中夏怎会选择到南京参加那个相对比较成熟的、年年召开的年会？他们都不去，

所以在北京最后这个莫大的光荣就这样历史的落到了刘仁静的头上。虽然最后刘仁静被党开除，但不管

什么时候介绍中共“一大”，13 位代表一被展示出来，刘仁静就赫赫在目。但中国共产党绝不是命运的

幸运儿。这些当年参加建党的人，有谁知道这个党 28 年后会夺取全国政权呀？所以党刚一成立，走的

走散的散。1921 年 7 月底建党，1922 年陈公博脱党，1923 年李达脱党，1924 年李汉俊脱党，1924 年周

佛海脱党，1927 年包惠僧脱党，1930 年刘仁静被党开除，1938 年张国焘被党开除。另外，还有在后来

革命中牺牲的，王尽美 1925 年病逝，邓恩铭 1931 年牺牲，何叔衡 1935 年牺牲，陈潭秋 1943 年牺牲。
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这 13 位代表，从头走到尾的就毛泽东、董必武两个人。从这一点我们就能看出这个党的发展是何其艰

难。所以，她绝不是一个命运的幸运儿，她的每一个发展和成功都来之不易。 

  艰苦斗争中的指路人 

  第一，居功至伟的毛泽东 

  这样一个党，能够从中国政治舞台的边缘走到今天，影响以至改变世界格局，毛泽东居功至伟。

这个人物与新中国、与中国共产党紧紧地连在一起。虽然他在指导经济建设时也曾有过一些失误，但是

我们从整个中国共产党的历史，从整个新中国的历史来看，这个人所起到的作用至关重要。上世纪八

十年代邓小平曾讲，如果没有这个人，我们可能至今还在黑暗中摸索。 

  毛泽东解决了中国革命中最根本的问题，也就是“中国红色政权为什么能够成功”的问题。如果不

看毛泽东 1928 年写于井冈山的那篇文章，我们自己回答一下“中国的红色政权为什么能够成功”这个问

题。答案很可能是：第一，马克思主义的光辉指引；第二，中国共产党的英明领导；第三，广大人民群

众的衷心拥护；第四，工农红军的英勇奋战；还有第五、第六等。这种经验式的、教科书式的回答比比

皆是。当我们回答完这个问题之后，再回过头去看毛泽东的回答，你就会觉得，如果当年毛泽东像我

们今天这样想，估计中国革命可能就不会成功了。当人们按照革命的一般理论在推断革命发生不发

生、成功不成功的时候，毛泽东却在寻找革命的特殊规律。毛泽东认为，一个国家在白色政权包围之

内，可以有一小块或者若干小块红色政权区域长期存在。这是世界其他国家从来没有尝试过的。毛泽东

说，它的发生不能在任何帝国主义国家，也不能在任何帝国主义直接统治的殖民地，必然是在帝国主义

间接统治的，经济落后的半殖民地。因为这种奇怪现象，必定伴随着另一种奇怪现象，那就是白色政权

之间的战争。中国的红色政权为什么能够存在？最关键的不是马克思主义、共产党领导、人民群众拥

护，而是白色政权之间的战争。毛泽东同志把中国社会看透了。后来的鄂豫皖苏区、湘鄂赣苏区、川

黔苏区、湘鄂西苏区，都是在各个白色政权结合处。红军长征时，我们又充分利用了蒋介石与广东军阀

陈炯明、广西军阀白崇禧、湖南军阀何建、贵州军阀王家烈、四川军阀刘湘、云南军阀龙云之间错综复

杂的矛盾。 

  为什么在中国可以搞工农武装夺取政权，而在德国搞不成？为什么在中国可以农村包围城市，最

后夺取城市，而在日本根本没这可能？关键就是中国的白色政权四分五裂。所以毛泽东后来讲，我们

只需知道中国白色政权的分裂和战争是持续不断的，则红色的存在和日益发展便是无疑的。当时的中

国社会是一个病体，毛泽东把住了这个病体的脉象。如果说我们以前是有病乱投医的话，毛泽东现在开

出了一个管用的方子。这个方子就是马克思主义普遍真理与中国革命具体实践的结合。如果不把中国社

会认识透，这种结合是不可能的。所以我们经常讲，毛泽东从来不是共产国际指定的接班人，也不是

党的上一届领导人指定的接班人。毛泽东曾经讲，真正革命事业的接班人是在群众斗争的大风大浪中

成长发展起来的。 

  毛泽东同志不是神，也会有犯错的时候。他最了不起的地方，不是他不犯错误，而是他的思维极

富历史自觉。什么是历史自觉呢？第一，对社会运行规律有深刻理解。第二，对历史发展前景的主动

营造。毛泽东一辈子不甘心被命运左右，一辈子都在主动营造，这是他身上最珍贵的东西。 

  第二，德高望重的朱德 

  朱德同志原来在滇军当兵，已经当上主将了，却一门心思要加入中国共产党。这就是历史自觉在推

动他，让他一定要干一点大事。 
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  他到上海找陈独秀，陈独秀婉拒了他，因为陈独秀把朱德当做军阀了。朱德在国内入不了党，就从

上海跑到巴黎，想在巴黎加入中国共产党。到了法国，才知道巴黎支部的负责人周恩来去了德国。于是

朱德又追到德国。朱德同志为了入党，从上海跑到巴黎，又从巴黎跑到德国，终于如愿加入了中国共产

党。 

  朱德回国后，参加了八一南昌起义。参加起义时，朱德地位很低，所带兵力只有一个营，大约 500

人，而且年龄偏大。起义部队南下，这 500 人几乎跑光了，朱德成了名副其实的光杆司令。后来陈毅

讲，朱老总在南昌暴动的时候地位并不重要，也没有人听他的话，大家只不过尊重他是一个老同志罢

了。在整个南昌起义过程中，朱老总就扮演一个打杂的角色，不是开路，就是殿后。五六天后，朱德带

领部队完成了阻击任务，把部队收拢了，准备南下与主力会合。可是，这时南下的主力军全军覆没了，

领导人也分散了，周恩来、聂荣臻去了香港，贺龙回湖南，刘伯承去了上海，叶挺去了南洋。一瞬间，

整个南昌起义部队只剩三河坝留守的那 2000 多人。当时大家说散了吧，第一个站出来反对的就是朱

德。大家都不知道该怎么办时，朱德说他有办法，于是大家就勉强跟着他了。 

  八一南昌起义时，士兵们都穿着短衣短裤，跟着朱德走到 10 月底，依然是短衣短裤，而且还不知

道未来会怎样。于是队伍越走人越少，走到江西安远时，只剩 800 人了，队伍面临一哄而散之势。朱德

没有动摇，他在整编大会上坚定地说，大革命虽然失败了，我们起义军也失败了，但我们还是要革命。

同志们要革命的就跟我走。俄国 1905 年革命失败，1917 年他们就成功了。我们今天就是俄国的 1905

年，我们一定会迎来我们的 1917 年。 

  后来据留下来的同志回忆说，我们当时站在下面，谁都不知道俄国人的 1905 年是怎么回事，但是

大家从朱德这种充满激情的信心中，感觉到了信仰的力量。陈毅后来回忆，朱总司令在最黑暗的日子，

在群众情绪低到零度，灰心丧气的时候，指出光明前途，给大家以信心，这就是总司令的伟大。这 800

人谁能够想到二十年之后百万雄师过大江的威风呢？但是每一个自愿留下的人，从朱德身上都感觉到

了革命一定胜利的信念。1955 年中国人民解放军授衔时，排列十大元帅之首的朱德，十大元帅之三的

林彪，十大元帅之六的陈毅，还有排列十大将之首的粟裕，1927 年 10 月都站在这 800 人的队伍里面。

这 800 人奠定了中国共产党埋葬蒋家王朝的基本班底。这是朱德的重大贡献，朱德从此成为中国人民

工农红军、中国人民解放军第一人。解放以后，谭政同志回忆说，假若朱德不能把南昌起义队伍带上井

冈山，我们井冈山秋收起义的队伍只有一点力量，很难存在下去。八一南昌起义队伍在极端困难的情

况下能够保存下来，朱德为中国革命事业做出了重大贡献。 

  第三，全党的典范周恩来 

  周恩来终身从事的工作，就是把党内力量聚焦起来。 

  1934 年长征之初，毛泽东曾经给中央写了一封信，表示自己不走，要带领一三军团和红九军团的

20 师留下来，坚持苏区的斗争，最后欢迎中央再回来。当时他可是低估了蒋介石剿灭江西红军的决

心。这封信交给了中央主要负责人博古手中。博古当时很年轻，不知道怎么办，于是他把信交给了周恩

来。周恩来看完信，带着三个警卫，连夜骑马从中央所在地瑞金赶到毛泽东的住处，与毛泽东彻夜长

谈。那天晚上毛泽东与周恩来谈话的内容没人知道，但是，毛泽东在谈话后就决定和大部队一起走了。

这个决定改变了中国的命运。这是周恩来对中共党极为重大的贡献。 

  长征途中周恩来与博古也曾有一次重要谈话。遵义会议开过以后，博古不适合再担任党的主要领

导，要让张闻天同志接任。但是博古同志不愿意把权力交出来。所以，周恩来与博古彻夜长谈。周恩来

对博古讲，你我都是留过洋的，我们这些留过洋的人对中国的情况都不是那么了解。自从我领导的南昌

起义失败，我就知道中国革命靠我们这些人搞不成，我们要另外找人，找真正懂中国的人。毛泽东就是
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这样的人，他懂中国。我们共同帮助毛泽东，把中国革命搞成功。第二天一早，博古把全部权力交到中

共中央。在后来毛泽东与张国焘、与王明的斗争中，博古也坚决地站在毛泽东一边。博古后来说，周恩

来那一席话影响了他的一生，中国革命确实一定要由一个懂中国的人来搞。 

  中国共产党的领袖集团是毛泽东、朱德、周恩来这样的领袖的结合，他们相互弥补，彼此完善。

他们都是伟人，但并不是完人。他们互相之间也会有分歧，也会有意见。不像现在所拍摄的领袖电视剧

那样，毛泽东不出来谁都不出来，毛泽东一出来大家都跟着出来。毛泽东不说话大家都不吭气，毛泽东

一说话大家都赞同，都争着去执行。我们党是一个生机勃勃的党，领袖之间的矛盾是难以避免的，意

见分歧，方法观点不一样的比比皆是。但是，这些并不影响中国共产党的伟大。他们依然是一个中国

共产党完整的整体，而他们之间的斗争，他们的矛盾，正是形成党的生命力的重要前提。中国共产党

正是依托这样一个生机勃勃的、活力四射的整体，才能够战胜中国近代史上空前强大的蒋介石集团。 

  蒋介石在中国近代史上是一个非常厉害的人物。美国有一位著名作家写《蒋介石传》，他说蒋介石

几乎具备成为历史伟人的一切要素。他的思想、他的意志、他的手段、他的实力几乎一切具备，只欠缺

最后一点运气。我认为用运气差来解释他的失败是不够的，但是这位作家讲的另外一句话我是很赞同

的，他说，国民党的确有些好故事，但共产党的故事更好。国民党打了败仗就散了，共产党打了败仗

却可以不屈不挠，继续奋斗，一往如前。我觉得这就是双方的差距。 

  艰辛而残酷的革命历程 

  人必须要有理想，没理想的人走不远，没有理想的人就是行尸走肉。革命时期，共产党人前所未

有的为理想付出了巨大的代价。我们党曾经在 1927 和 1934 年遭遇了两次重大挫折。世界政党史上，从

没有哪一个政党像中国共产党这样，领袖集团一层层被强大的敌人清除掉，再换一批，再被清除掉，然

后再换一批，一直前仆后继，百折不挠，这种情况真是前所未有。当然，其中也有因为大革命失败而牺

牲或是叛变的。 

  大革命时期牺牲的中国共产党最高领导人是罗亦农。他是政治局、组织局主任，相当于是今天的政

治局常委，被朱德的前夫人贺治华出卖。贺治华做过朱德的夫人，与朱德同志生了一个孩子，后来离开

了朱德同志，与党内另外一个叫霍家新的人结婚。大革命失败后霍家新、贺治华希望出国定居，他们为

了两张到德国的护照和 3000 美元奖金，就把政治局常委罗亦农给出卖了。当天罗亦农在家里被捕，他

回家是约了小平同志谈话的。小平同志晚到了几分钟，幸免于难。所以我说，1927 年那几分钟就决定

了中国改革开放的伟大事业，否则中国改革开放的总设计师在 1927 年就夭折了。这些领导人们都是艰

苦斗争中的幸存者，都是从死人堆里爬出来的，他们革命到底的决心和意志，绝非是我们今天所能想

象的。 

  1927 年革命的失败是残酷的，中共中央总书记向忠发叛变了，中央特科负责人顾顺章被捕叛变

了，这都是政治局以上职务的叛徒。1934 年红军长征时，中央军区参谋长龚楚叛变，红十六军军长孔

荷宠叛变，湘赣省委书记陈洪时叛变，闽浙赣省委书记曾洪易叛变，闽北分区司令李德胜叛变，闽赣分

区司令宋清泉叛变。高级领导干部叛徒比比皆是。革命就是大浪淘沙，中国革命风太高、浪太急，能

坚持到底实在不容易。 

  张国焘与毛泽东都极富领袖气质。首先，两个人都是青年知识分子出身。第二，两个人都非常好地

完成了知识分子与工农群众的结合。毛泽东的影响力在中央苏区，张国焘的影响力在鄂豫皖苏区。第

三，这两个人的共同特点是都想撇开共产国际。中共“一大”、“二大”、“三大”、“四大”、“五大”、“六

大”，张国焘一直是中共中央政治局常委，一直在中共中央核心层。张国焘在中共党内的资格，除了陈

独秀，谁都盖不过他。毛泽东却长期游离于中共中央核心层之外，一直到 1927 年 8 月的八七会议，才
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被增补为政治局候补委员。所以，毛泽东在中共党内的资格，跟张国焘是无法比的。但是，张国焘这么

一个极具领袖气质的人物，1938 年竟然叛变了。周恩来与张国焘长谈，但是这次谈话却失败了，没能

说服张国焘。今天来看张国焘的出走，是有他的理由的。他说在延安一山不容二虎，他与毛泽东的矛盾

太深。张国焘叛变后，做了戴笠的办公室主任，告诉戴笠很多中共党内的派系斗争，帮助戴笠搞垮中国

共产党。1949 年中共获得全国胜利，张国焘跑到香港，后来从香港跑到台湾，1979 年 12 月病死于加拿

大多伦多的养老院。 

  张国焘一生最辉煌的时刻，应该是 1935 年 6 月一、四方面军会合的时候了。他骑着一匹白色的骏

马，在十余骑警卫簇拥下飞驰而来，毛泽东率领政治局全体委员走出 3 里路，于蒙蒙细雨中恭候。当

时，毛主席对张主席的资格、资历、经历、实力给予了极大的尊重。张国焘很感动。但之后张国焘发

现，中央红军人数很少，而且衣衫褴褛，枪支长短不齐，没有一件重武器。一渡赤水后，最后一门 50

毫米山炮被扔到赤水河里面了，中央红军一门重火力炮都没有了，最重的火力就是 60 炮，这在今天属

于步兵轻武器。所以，一、四方面军会合后就出现了问题，四方面军 8 万人，中央红军 1 万人。张国焘

对遵义会议的合法性产生了质疑。事实上，一、四方面军分裂不是因为政治的原因分裂，而是因为力量

失衡。对于一、四方面军的分裂，今天有些描述写的很轻易：张国焘南下，走向失败，走向黑暗；毛泽

东北上，走向胜利，走向光明。其实，当时毛泽东把一四方面军分裂和被迫北上称为他一生中最黑暗的

时刻，比 1927 年大革命失败还要黑暗。 

  毛泽东很难判断自己这 7000 人到底能坚持多长时间，他甚至准备把这 7000 红军打散，做白区地下

工作，后来幸亏发现了陕北根据地。到陕北一看，红二十五军已经把陕北完全控制了。红二十五军是原

来张国焘的势力。而陕北正在搞肃反扩大化，红军的高岗、刘志丹、习仲勋都被抓起来了。当时红二十

五军的军长徐海东，他如果听张国焘这个伪中央的指挥，那中共中央真是毫无希望了。毛泽东给徐海东

写了一封信，要借 2000 大洋渡过难关。因为这时中央红军就剩 6000 多人，财政基本上已经完全破产。

当然借钱是一方面，另一方面是要试探徐海东的态度。徐海东接到信，把军中供给部长叫来问：我们还

有多少钱。供给部长告诉他，我们还有 6000 多大洋。徐海东吩咐：我们留 1000 就行了，给中央红军

5000 大洋。是给，不是借。还附了一封信，表示红二十五军完全服从中央红军指挥，毛泽东这才一块

石头落了地。他后来多次提到，徐海东是于中国革命有大功的人。如果徐海东在那个关键时刻，听张国

焘的指挥，那中央红军就一点希望都没有了。 

  中国革命的胜利过程，遇到了多少急流险滩呀！所以毛泽东同志对徐海东同志褒奖有佳。徐海东

同志一生受伤 9 次，由于严重伤病，没有能够参加解放战争。1955 年授衔时，徐海东同志讲，我不授

衔也可以，因为解放战争我没有参加。但是毛泽东坚持给徐海东授衔，而且授大将，地位仅次于粟裕。 

  下面，我们再来介绍一下陈赓。 

  陈赓是黄埔一期毕业学员。蒋介石最欣赏黄埔一期的学生，陈赓就是所谓黄埔三杰之一，东征时出

任步兵连连长。后来，蒋介石把陈赓这个连调为总司令部警卫连。这样陈赓就成了蒋介石的贴身卫队的

卫队长。有一次东征军与广东军阀林虎作战，林虎的部队攻击非常猛，把黄埔军全部打垮了。战场形势

急速变化使蒋介石来不及撤退，处境非常危险，眼看敌人已向他冲过来，蒋介石准备拔枪自尽。此刻陈

赓冲了上来，他背起蒋介石便跑。救了蒋介石一命。由此可见陈赓与蒋介石关系之深，以及蒋介石对陈

赓的欣赏。但是陈赓最后弃蒋而去，因为他认为蒋介石不是真正的革命者。陈赓离开蒋介石后到苏联学

习，从苏联学习回来就到上海搞地下工作，然后又转到张国焘领导的鄂豫皖苏区，出任红军师长。在一

次作战中身负重伤，鄂豫皖苏区无法救治他，只好把他秘密送到上海，在我们党控制的医院秘密治伤。

他到上海恰逢顾顺章叛变，顾顺章把中央的联络点全部供出。于是，国民党冲到医院抓人。陈赓腿上有

伤跑不掉，也被抓了。蒋介石一听说把陈赓抓了，马上去看他。陈赓却不想见他，他抓起床边一张报
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纸，挡在脸上。蒋介石最后只好苦笑一声走了。临走之前跟身边人讲要给他治好伤。我们今天总是说，

陈赓是在上海地下组织的帮助下得以从上海脱逃，其实更客观一些说，应该是蒋介石放了陈赓。蒋介石

一辈子杀共产党人无数，唯独放了陈赓一马。这是中国传统伦理道德的底线，你救我一命，我还你一

命。这条底线蒋介石也是不能逾越的，逾越了，蒋介石对他的下属、对历史也是无法交代的。 

  可以说，近代以来没有哪一个政治团体，像中国共产党这样拥有如此众多为了心中的理想抛头颅

洒热血，前赴后继、义无反顾，舍生忘死的奋斗者。他们不为官、不为钱、不怕苦、不怕死，只为主

义，只为信仰。没有一批这样的人，中国共产党不可能建党 28 年就夺取全国政权，这个军队不可能建

军 22 年，就能有百万雄师过大江的气势，它的力量首先来源于它的信仰，来源于一批这样的人的献

身。 

  纵观新中国成立的过程，一方面历史给中国共产党的磨难超过给所有其他政治团体的磨难，但另

一方面我们看到，新中国成立时中国共产党党员烈士有 370 万。这就是苏联、东欧一系列社会主义纷

纷垮台，而中国社会主义岿然不动的原因。苏联是一夜武装暴动夺取政权，东欧是在苏联坦克帮助之

下建立的，他们这种社会主义有一定的脆弱性，和我们的社会主义稳固性完全相反。我们有那个艰苦

年代锻炼出来的一批人，最有献身精神的斗士们维护着稳定。中国共产党最大的价值，就在于它拥有

这样一个团体。 

  站在前人的肩膀上前进 

  第一，永远不能脱离群众 

  我们当年为什么取得成功？我们的力量根源到底在哪里？刘少奇同志曾讲，我们共产党什么都不

怕。美帝国主义我们不怕，蒋介石的飞机大炮我们不怕。但是共产党怕一件事情，就是怕脱离群众，

脱离群众就会像希腊神话里的安泰一样，在半空中被敌人勒死。希腊神话中的安泰所向无敌。他的秘

密就在于大地是他的一切能量之源。他只要牢牢的站在大地上，不管跟任何人搏斗，他的大地母亲都

会从地下给他提供能量，谁都弄不死他。后来赫拉克勒斯发现了这一点，于是，花言巧语靠近安泰，

突然之间把他抱起来，让他脱离和大地的联系，在半空中把安泰给勒死了。 

  今天，我们的党就要注意这一点，我们一定不要被别人抱起来，或者我们一定不要自己把自己抱

起来，脱离跟大地母亲的联系。我们一定要牢记过去是靠什么取胜的。国民党将军杜聿明评价淮海战

役时讲到，粟裕的部队只有 10 万人，可是后边跟了 40 万、50 万农民，推着小车运伤员、运弹药、运

粮食、运给养；而我们 30 万部队从徐州出来，走过村庄老百姓早就跑的精光，所有的粮食全都埋起

来，水井全部填掉，你说我能不失败吗！ 

  今天如果丢开这些力量根源，我们怎能夺取未来的胜利呢？中国的红色政权还能不能存在，还将

怎样存在，我们一代代人还将回答这个问题。尤其在今天，我们经常提到信仰问题。毛泽东讲，中国

必须独立，中国必须解放，中国的事情必须由中国人民自己做主张。这难道不是毛泽东的信仰吗？邓小

平同志讲，我是中国人民的儿子，我深深地爱着我的祖国和人民。这难道不是小平同志的信仰吗？不仅

仅只有中国共产党人有坚定的信仰。张学良将军就曾讲，我是个爱国狂，国家要我命，我立刻就给，要

我脑袋拿去就可以。从毛泽东、邓小平到张学良，他们被中华民族的历史深深铭记，因为他们有这样一

种爱国情怀。这也是我们共产党人安身立命的根本。  

 

 

第二，培养健康的精神氛围 
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  去年，台湾的龙应台写了一本《大江大海 1949》，很受欢迎。我认为她的观点有问题，我有意

见。但是，让我更有意见的是，她的忠实读者中竟然有众多的是我们年轻的政府官员，还排着长队哽

咽着请龙应台签名。我觉得，他们连基本的是非观都没有了。 

  《大江大海 1949》这本书的核心观点，就是中国共产党和中华人民共和国政府必须向海峡两岸的

中国人道歉。因为这场内战，使多少人家破人亡、妻离子散、有家不能回、隔海相望。龙应台写的很

有人情味，但是龙应台忘了最根本一点，就是龙应台的父亲也是国民党的军官，而这场内战正是国民

党发动的。1945 年、1946 年时，中国共产党人充满了建立联合政府的梦想，毛泽东当时都准备把办公

地点由延安搬到淮阴了。因为他觉得搬到淮阴离南京近，将来开会方便。共产党是想搞联合政府，通

过议会斗争来平衡国民党的力量，但是国民党不愿意和共产党搞联合政府，蒋介石坚持打内战，消灭

共产党。内战失败后，国民党撤退时把大陆的黄金席卷一空，卷到海外。可是，龙应台不让她的父辈

的那个集团对海峡两岸的中国人道歉，却要让新中国政府对海峡两岸中国人道歉，这很有问题。 

  很多方面都能让我们体会到，现在最基本的是非观正在丧失。比如，有一位非常著名的记者，他

的父亲还是个长征老干部。他却在宣扬一种观点：长征是败落逃亡，真正原因不是什么革命理想高于

天，而是残酷的适者生存的法则。可是有很多国家的青年，正在重走长征路，因为今天的长征路线已经

完全超越了国共内战，超越了共产党的意识形态，变成了人类不屈精神的象征。这条道路成为了人类共

同的精神财富，可是我们自己却有人在批判它、贬低它。 

  我们来看看美国好莱坞文化。 

  好莱坞总是愿意表现美国的英雄主义的情结，所有好莱坞男影星们都是因扮演硬汉而出名。再来

看看我们中国，这些年我们推出了一批明星，很多都是笑星。回顾中国近代历史，过去我们是东亚病

夫，现在站起来了。但今天，我们是物质站起来了，精神却正在垮下去。引用肯尼迪讲的一段话：评

判一个国家的品格，不仅要看他培养什么样的人民，还要看他的人民选择对什么样的人致敬，对什么样

的人追怀。我们今天对什么人致敬，对什么人追怀呢？这一点非常值得我们警惕。一个在北京学习的

美国学生说，我不明白为什么我周围的中国同学总在骂自己的先人。我们美国人从来不骂我们的先

人，华盛顿、林肯、富兰克林，他们全是英雄。美军的麦克阿瑟，刚愎自用、惟我独尊，在美军内部争

议极大。麦克阿瑟在世的时候，反对他的人非常多。但是，麦克阿瑟死后，今天的五角大楼里到处都是

麦克阿瑟的纪念品，他戴过的军帽、叼过的烟斗、用过的钢笔、穿过的军装、靴子，等等……。他们

认为英雄们都是完美无缺的，他们在营造那种氛围。 

  反过来看现在我们国家，似乎把所有的一切都关注在物质上，我们的精神呢？精神依托在哪？我

们没有英雄吗？我们从苦难中走来，获得了这样的辉煌，我们产生了多么大的一批英雄呀！我们到黑

龙江的黑瞎子岛上，那里边防四团的团长告诉我们，他们经常因为中俄要谈判而过境。在那里他最大的

震动就是在俄罗斯无名烈士墓前，看到俄罗斯幼儿园的老师在给一群小朋友讲烈士的故事，他看见老师

哭、孩子哭，大人小孩哭成一团。其实幼儿园的小孩三四岁懂得什么。孩子在无名烈士墓前掉泪，关键

是老师掉泪，孩子们看见老师掉泪，孩子们也跟着掉泪。俄罗斯有一批能够在无名烈士墓前掉泪的老

师，所以他们能够培养出优秀的孩子来。俄罗斯的孩子们从小就知道在无名烈士墓前掉泪，青年夫妇

结婚必向无名烈士墓献花，这是他们一个固定的程序。这些都是在营造那种英雄的、爱国的氛围。 

  我们现在一定要明确，不能企图用物质取代精神。对于任何一个国家来说，英雄主义的熏陶，民

族精神的养育，历史文化的传承，都是必须的。它不仅是在时代变迁过程中迎接思想文化挑战的一个

有力武器，更是通过心理认同、历史认同实现国家团结统一的坚实基础。今天的中国正在高速发展，但

是各地发展差异很大。东、西部，南、北方差异很大。同一个地区内，领导、被领导，蓝领、白领差距

很大。差异要产生矛盾，矛盾要产生冲突，冲突会引发危机，危机要导致分裂，会往“散”的方向走。
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我们如何摆脱这个命运呢？今天，我们中华民族要实现真正的复兴，就一定要发掘我们的共同点。否

则，我们真的会四分五裂。我们必须发掘出我们的共同点，并且维护它、培养它、扩大它，形成中华

民族紧紧凝聚的核心。 

  我们今天正处在发展的关键点，我们取得了极大的成就。从 1840 到 2050 年，中华民族命运在这

200 年内发生了何等波澜壮阔的变化，而这个变化又是多少代人流血拼搏、牺牲奋斗的成果。对于我们

来说，真正认识这些惊天动地的伟大事件，才能使我们真正站在前人的肩膀之上，避免幼稚、浮躁与

浅薄，走向沉稳、厚重与成熟。民族的凝聚力是那么多中国人牺牲奋斗而得来的，我们今天绝对不能

把它丢掉，只有在这个基础之上，才能真正实现中华民族的伟大复兴。 

  （作者：少将，战略学博士生导师，中共“十七大”代表，第十一届全国政协委员，曾任中国人民

解放军国防大学战略研究所所长） 

 

 

 

CHINESE 一字是由如下字的字首组成的： 

Confident (有信心)、 

Honest (诚实)、 

Intelligent (有智慧)、 

Noble (高尚)、 

Excellent (卓越)、 

Sympathetic (有同情心)、 

Elegant (优雅) 

把以上这些英文字的第一个字母放一起就是： 

CHINESE ━ 中国人 

 

“Stay Hungry, Stay Foolish.” by Steve Jobs  译文：“求知若渴，大智若愚。”- by 苹果公司创始人 – 

 

 （我们的英语网译） 
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建建建议议议朋朋朋友友友们们们看看看一一一下下下   
        作者在山东曲阜车站上车时，看到十几名士兵，身背各自的行装，排成一列，按照车站工作人员指定的位

置，安静地等候上车。列车进站后，检票进站的旅客从各处涌来，把排队的士兵们冲得七零八落。士兵们几次重

新自动排好队，但车厢门口被争先恐后的旅客挤得水泄不通。列车只停三分钟。士兵们脸上淌着汗珠，头上冒着

热气，在旅客们都挤进车厢后，终于在列车启动的瞬间，全都上了车。 

  古人曾传“妇孺与王师争道”，我想此言不虚。我跟在士兵们身后，在已经启动的列车上，寻找坐席。正巧，

按座号我和这十多名士兵坐在一个区域内，比肩而邻。我的对面，已经坐着一位带孩子的年轻女士。她看了看

我，又对正要坐在她身边的一名士兵皱了皱眉，把头转向窗外。 

  士兵们静静地安置好各自的行装，像执行统一规定一样，脱下厚外衣，整齐地叠好放在座位上，坐在上面。

我对面那个聪明活泼的男孩儿，努力挣脱对面那位女士的束缚，跑到我身边那位士兵身旁，去抓他的军帽，那位

士兵在叠外衣，见状就把帽子给他。孩子把军帽戴在自己头上，接着又去抓士兵的外衣。士兵直起腰，裂开干裂

脱皮的嘴唇，朝他笑笑，看了看他妈妈，把叠好的外衣打开，披在他身上。 

  孩子转回身去，欣喜地跑向脸冲着窗外的妈妈，他妈妈从从窗外转回目光，看到孩子的装扮，吼道：“谁让

你穿的？快脱下来！脏！有味！” 

  车厢里的其他士兵都红着脸低下头去。我身边的那位士兵接过孩子的妈妈扔给他的帽子和外衣，羞愧地无地

自容。他转过身去，舔着刚才因对孩子笑而干裂流血的嘴唇，嘴里呼着粗气，用布满冻疮裂痕的双手，认真按照

衣服原有的印缝，仔细叠自己的外衣。外衣叠好后，他抱在怀里，悄悄看了看四周，闻了闻衣服，自言自语地

说：“这衣服发下来俺都没舍得穿，今天第一次穿，新的，咋会有味来？”其他士兵谁也没有说话。 

  我想起多年前我在青藏高原当兵时，每年发下新军装，总也舍不得穿，只在重大活动或探家时才穿。问起

来，这些士兵果然是去参加部队的重大活动，他们是从各连队选拔出的优秀士兵，到师部驻地参加对抗演习。他

们激动得昨天夜里没睡好觉，今天一早换上新军装，赶了很远的路来坐火车。 

  乘务员推着盒饭餐车走过来，有二十元一份和三十元一份的两种，许多乘客起身围观，询价挑选。这十多名

士兵见状，默默地把脸转向窗外。正是午饭时间，我的肚子已经叫了，对面的母子把盒饭一打开，味道闻起来诱

人。 

  我注意到身边的士兵们，虽然尽量让目光远离诱人的盒饭，但他们很多人却在悄悄地吞咽口水。这些十八九

岁的大兵！正是见了食物就会感到饿的年龄。我问身边的士兵：“为什么不买盒饭？不吃午饭吗？”士兵腼腆地一

笑说：“太贵，一盒也吃不饱。等到了部队再吃。”说着，红了脸低下头。我想起有次我步行几十里从连队到县城

出差，因县城的饭菜贵，舍不得买，饿着肚子赶回连队的情景。那天是星期天，连队吃两顿饭，我赶回连队时已

过了下午开饭时间，结果饿了一天。 

  我起身走到车厢后部的餐车，告诉餐车人员：我买二十元一份和三十元一份的两种盒饭，各要十六份。我把

八百元人民币递给餐车人员，悄悄对他说：“这些盒饭是送给前面车厢里那十六位士兵们吃的，请你告诉他们，

这些盒饭是本次列车专门为他们订的。他们还都是孩子，一定是今天一早就赶来乘车，可能早饭都没吃。”餐车

工作人员听了，睁大眼睛，怔怔地看着我。 

  当餐车人员把两种盒饭分别送到每个士兵的手中时，士兵们眼里流露出孩子般的惊喜。过了一会儿，列车长
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和一位乘警，在那位餐车人员引领下，来到我的座位前，请我到餐车去一下。在去餐车的路上，列车的音乐广播

中断了，列车广播告诉大家，本次列车有位不愿留下姓名的乘客，为乘坐本次列车的子弟兵买了盒饭……。广播

员刚说完，走在我前面的列车长转身指着我大声说：“刚才广播里说的，就是这位乘客……” 

  话音刚落，我经过的车厢里响起热烈的掌声。一位旅客站起身和我握手，对我说：“我也当过兵，三年前退

伍，在外打工，现回家过年……”他手心里夹有一张一百元的钞票。见我发愣，他说：“给战士们买盒饭也算我一

份，我挣得不多，只能表示一点心意。”接着，又有几个人上前和我握手，每人手里都握有一张钞票。 

  面对众多旅客的热情，我想起古书上所说的“箪食壶浆以迎王师”那句话。试想，如果一个国家的广大人民，

都尊重和爱戴自己国家的军人，这个国家就一定立于不败之地。 

  到了餐车，列车长让我免费点一份喜爱吃的午餐。我把刚才经过各车厢时许多乘客塞给我的钱铺开数了一

下，总共一千九百块钱。我让列车长在广播里，替我感谢刚才给我钱的乘客，并请他把这些钱转交给那十六名士

兵，让他们在接下来的途中买一些食物。 

  列车到达下一站前两分钟，我身边的士兵们静静地收拾好自己的行装，排队悄悄走向车厢门口。列车停站

后，他们鱼贯而出，列队跑向车头方向。当列车开动时，乘客们从车窗里看到，这些士兵们面对开动的列车，致

以庄严的军礼。 

  如果一个国家的广大人民，都尊重和爱戴自己国家的军人，这个国家就一定立于不败之地 

  通读过后，不知道能做些什么，发给谁哪，伟大的群是一定要发的，感谢正能量........这是我看到的好文章

（细腻 进心）。 

  没有人民的军队，没有这些孩子们。谁来保卫国家，谁来保卫我们。没有他们我们是否还能这样安逸的生活

在这里？ 

  这篇短文写的太好！刚刚看完泪流满面，这世上善良的人占的比例还是比较多，我愿接力下去，分享给更多

的朋友。 

中中中美美美博博博弈弈弈的的的终终终极极极时时时间间间表表表（好文，强烈推荐） 

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA3NzM1ODg5NA==&mid=2651718852&idx=1&sn=a7294870419ace67d2

9ab77fb000c946&chksm=84a99685b3de1f93a3faaa93bfc25fab97f5b41314f817313fc2033cc50a2922feafad81

23dc&mpshare=1&scene=5&srcid=02137mhDKUut027V08k2OZEN#rd 

 

作者：猫哥的视界 

      这篇文章我们不会去分析短期内中美怎么博弈怎么较量，本篇将给予我的读者一个更高的视角去观察未来的

全球格局。 

      嗯，我给你们讲的是真正的大格局。 

      首先讲一个核心观点。 

   中美博弈终极结束时间在 2050 年左右。中美博弈的结束意味着 5000 年人类文明史终于告别了存量博弈的历

史，进入一个激动人心的崭新阶段——伟大的星际探索阶段 
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http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA3NzM1ODg5NA==&mid=2651718852&idx=1&sn=a7294870419ace67d29ab77fb000c946&chksm=84a99685b3de1f93a3faaa93bfc25fab97f5b41314f817313fc2033cc50a2922feafad8123dc&mpshare=1&scene=5&srcid=02137mhDKUut027V08k2OZEN#rd
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      嗯，不要觉得这个 2050 年距离你很遥远就漠不关心，接下来你将看到的是一幅波澜壮阔的画卷，哪怕你今

年 60 岁，你也有很大机会见证这幅画卷的全景图。 

1 

1.人类 5000 年文明史其实是一个痛苦的存量博弈史。 

      存量博弈本质就是零和游戏，强者恒强是因为掠夺了弱者的资源。 

      在农耕文明的阶段，不同的文明争夺的标的主要是土地与人口，只要拥有土地与人口就能生产更多的粮食、

丝绸与瓷器。在农耕文明的阶段所谓的富贵都是在占有更多的土地与人口基础上的。落后的生产力只能保证极少

数人能过上舒适的生活——“朱门酒肉臭”对应的一定是“路有冻死骨”。 

      工业革命是人类生产力的第一次飞跃，但是在现有的科技水平下，现有的生产力水平也只能让相对少数人过

上比较舒适的生活（这个比例比农业时代要高得多）。 

      全球 70 亿人口，发达国家只有 8 亿人，如果扣除发达国家贫困人口，加上发展中国家的富裕人群，全球过

上舒适生活的人群不会超过 10 亿人——1:7 就是目前人类生产力水平发挥到极致的现状。二战之后为什么只有

少数国家（主要是亚洲 4 小龙总人口不超过 1 个亿）能够跨过所谓的“中等收入陷阱”进入发达国家俱乐部？从本

质上讲就是二战后人类生产力的发展增量只允许增加这么一点人口过上舒适的生活。其它国家的人民可不可以挤

进发达国家俱乐部？可以，前提是你得拿出独特的核心竞争力把俱乐部某个成员挤出去！存量博弈就是这么残

酷！ 

      中国偏偏就是这么一个另类。 

      我常常讲，中国的体制作为后发国家去挑战发达国家是有很大的优势的。中国体制最大的特点就是可以集中

力量在一个点上突破——西方那套体制是完全无法做到这一点的（战争时期可以，和平年代是不行的）。 

      打一个比方，普通人拿着一个铅球大多是靠着臂力扔出去，专业运动员怎么扔铅球？先扭腰沉裆压腿，然后

弹腰旋转蹬腿再抬臂发力——这一套动作其实是将腰力、背力、腿力、臂力集中在一起瞬间爆发，通过铅球这个

点释放出来，其距离远远超过普通人。 

      嗯，中国就是这个专业运动员。 

      从改开到现在不过 40 年，中国从无到有逆袭从发达国家手里拿下多少产业？白色家电、通讯设备、安防、

光伏、高铁、核电、面板——西方媒体称中国为“发达国家粉碎机”不是没有原因的。 

      现在中国提出《中国制造 2025》——这是一个雄心勃勃的产业升级计划，我是很有信心的。虽然产业升级

目标是发达国家最后的堡垒，但是中国是“专业运动员”呀！我们是一套组合拳去竞争——包括税收政策、金融政

策、财政补贴、产业政策、教育资源配置——如果将企业比喻成掷铅球的那只手臂，那么这一套组合拳就是给

“手臂”绝大助力的“背力、腰力、腿力”——与西方国家的企业只能仅凭“臂力”竞争，超越它们只是时间问题。 

      那么，如果 14 亿人口的中国势不可挡的挤进发达国家俱乐部，会有什么后果？ 

      那就是西方发达国家的一场灾难！ 

      2010 年 5 月，美国总统奥巴马在白宫接受澳大利亚电视采访时，针对中国想要在“用足机遇”之后转变发展方

式、让中国人民也过上富裕生活的历史选择，发出了极其恐怖的严厉警告。 

      奥巴马通过电视镜头向全世界明确宣布：如果 10 多亿中国人口也过上与美国和澳大利亚同样的生活，那将

是人类的悲剧和灾难，地球根本承受不了。 
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      因为人类文明目前的生产力水平——或者说对地球资源的利用水平只能支撑 10 亿人口过上舒适的生活。 

      一旦中国进入发达国家俱乐部，必然会将绝大多数发达国家打到发展中国家这个层级，即使勉强留在俱乐部

的国家，其大部分人口的生活水平都将大幅度倒退。 

      决定人类生活水平主要有 3 个指标——粮食、矿产（包括石油）、电力。 

      其中衡量人类生活品质最重要的指标是人均电力消耗量。 

      从 21 世纪开始，全球人均电力消耗年增长只有 1.1%，中国是 7.3%，发达国家几乎没有增长。2009 年——

2015 年，6 年时间全球电力消耗量增长了 17%，中国增长了 52%，美国只增长了 6%，全球电力消耗量增长的

57%是中国贡献的——这个崛起的势头是很吓人的（推荐大家一定要去看末尾的视频）。 

      2016 年中国拿走全球石油的 15%，全球铁矿石的 50%，全球主要大豆出口国出口量的 70%。然而现在中国

人均肉类消耗量只是美国的 50%，人均汽车保有量是美国的 20%，人均电力消耗是美国的 30%，如果中国这几

项指标达到美国标准是个什么概念？是不是中国要拿走全球绝大多数资源？ 

      所以，存量博弈的背景下奥巴马的观点是没有问题的。 

      那么，问题来了，为什么 21 世纪之后发达国家——比如美国电力消耗增长如此缓慢？ 

      原因很简单：人类科技发展已经陷入一个停滞的瓶颈！ 

2 

2. 科技发展停滞带来的美国精英阶层的焦虑是导致中美博弈的决定性因素。 

      讲一讲这个科技发展的大时代背景。 

      毫不夸张的说，人类关于基础科学理论已经停滞了将近 70 年。我们现在所有的科技成果都是应用科技的发

展，基础理论还停留在上个世纪爱因斯坦的时代。 

      基础理论不突破，应用科技发展是有极限的。 

      不要小看科技发展对人类社会的影响——近 70 年来国际重大政治经济局势变化都与这个有关。 

      上个世纪初，美国就成为全球最大的工业国家，20 世纪初——40 年代人类基础科学理论有了重大突破——

代表成果就是量子力学与爱因斯坦的相对论，这两项成就重建了现代物理学，让人类对自然与宇宙的认识上了一

个台阶。基础理论的突破带来了二战后应用科技的爆炸式繁荣。 

      70－80 年代，美国基于对未来科技发展的乐观前景主动将自己的中低端制造业转移出去（美国的产业转移

当然还有其它的因素，但是对科技发展前景乐观的态度绝对是一个很重要的因素）。美国的战略很明确，我就只

做战略性的高端产业——包括金融与高科技，其中高科技产业就是根本，我依靠自己最强大的科技力量不断推动

科技发展、产业升级来领跑全世界。 

      然而，理想很丰满，现实很骨感。 

      到了 21 世纪，美国的精英阶层突然发现，从爱因斯坦的时代已经过去了 70 年，基础理论迟迟无法突破，应

用科技发展也渐渐走到了极限——或者可以说，应用科技的发展已经快要榨干基础理论这个柠檬最后的一滴水。 

      怎么办？ 

      美国精英阶层集体陷入一种科技发展停滞的集体焦虑中。 

      特别是回头一看，中国正在用体制凝聚整个国家的力量如同一匹烈马正加紧赶上来。这个时候其实最好的选

择是自己加快前进的步伐，但是，却感觉前进越来越困难。 
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      以芯片产业为例。 

      芯片产业有个摩尔定律。 

      它是由英特尔（Intel）创始人之一戈登·摩尔（Gordon Moore）提出来的。其内容为：当价格不变时，集成

电路上可容纳的元器件的数目，约每隔 18-24 个月便会增加一倍，性能也将提升一倍。换言之，每一美元所能买

到的电脑性能，将每隔 18-24 个月翻一倍以上。这一定律揭示了信息技术进步的速度。 

      这个定律维持了将近半个世纪，现在感觉也到了极限。比如，芯片的制程工艺从 90 纳米，发展到 28 纳米，

到 14 纳米，到 7 纳米，目前最先进的芯片制程工艺已经干到 3 纳米，后面还有什么发展空间？ 

      芯片的摩尔定律走到极限深刻揭示了基础理论不突破，应用科技早晚会走到尽头的规律。 

      所以，当美国发现自己的高科技产业向前发展越来越困难时，回头全力狙击追击者就是最合理的选择。 

      这实际代表着一种存量博弈的思维——我的高科技向前走不动，我就只能狙击追击者不要赶上来。 

      没有增量的蛋糕，我就尽量多分一点存量的蛋糕——为什么特朗普要狙击《中国制造 2025》，为什么从奥

巴马时代（包括特朗普）开始提制造业回归，为什么美国政府开始学习中国拼命的“招商引资”——要将过去自己

主动转移的中低端制造业拿一部分回来，就是这种存量博弈思维的表现。 

      所以，现在国际社会出现很奇葩的现象，科技力量最强大的领导者美国大搞保护主义，而追赶者中国却在高

谈全球贸易自由化，谈人类命运共同体——说白一点，美国拼命捂住口袋+制造业回归就可以在存量蛋糕中多分

一点，中国倡导全球化也是打算从别人口袋里多捞一点。 

      所以，中国舆论界忧虑中国芯片、航空发动机、高端装备等等与发达国家的差距就是一个伪命题，他们都走

不动了，我们就是一只乌龟也可以赶上去，更何况我们不是乌龟而是一个“专业运动员”。 

      所以，中美贸易摩擦长期化复杂化就无法避免。 

      怎么办？ 

      什么谋略什么妙计都无法从根本上解决这个问题，存量博弈是最残酷的零和博弈甚至负和博弈。 

      唯一的出路还是科技突破，让大家看到增量的前景。 

      举一个例子： 

      从工业革命开始，人类就陷入一种能源焦虑中。 

      18——19 世纪，人们在担心煤炭还能支撑人类多久？ 

      20 世纪，石油替代煤炭后，人类就开始担心石油能支撑人类多久？ 

      现在这种能源焦虑症基本消失了。 

      因为页岩气、可燃冰等等新型能源的出现，让人类发现，过去几百年的能源焦虑症本质上是一种低科技水平

的杞人忧天。现在的能源问题根本不是石油耗尽了怎么办的问题，而是越来越多能效更高的新型能源逐渐替代石

油的问题——最快十年后，石油逐渐边缘化已经是大势所趋。 

      那句话怎么说的？贫穷限制你的想象力。是的，低科技水平也会限制人类的想象力。 

      所以，要改变当下存量博弈的困境，或者在基础理论有重大突破——这个估计几十年内希望渺茫；或者应用

科技将基础理论这个柠檬的最后几滴水榨出来。 

      这几滴水就是人工智能、量子科技与可控核聚变。其中前两者都是治标——也就是相当于工业文明对农业文

明的进步——推动生产力的进步让更多的人可以过上舒适的生活，却无法根本上改变人类社会存量博弈的现状。 
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      唯一能改变人类存量博弈历史的只有——可控核聚变（通俗点讲就是“人造太阳”）。这是爱因斯坦给人类留

下的基础理论“柠檬”里价值最高那滴“水”。 

      先下一个定义——掌握了核聚变的人类与当前以石油能源为主的人类相比——就是会生火的猿人与猴子的区

别。掌握核聚变意味着人类彻底改变资源存量博弈的历史，拿到了马克思设想的共产主义社会+星际探索的入场

券。 

      先说生产力。 

      可控的核聚变突破到商用阶段。能源将彻底白菜价，廉价的电力（比如 1 分钱一度）将广泛取代其它的能

源，很多应用科技就可以大规模的实现。比如，淡水资源不再是稀缺资源，直接电解海水就可以了——成本低、

供应充足还可以生成氯气和氢气等化工原料，淡水资源白菜价另外的后果就是沙漠变绿洲。 

      农业产业将进入超级农业工厂时代——一个生产车间足球场大小，生产车间就是几十层种植面，24 小时用

LED 照明（廉价电力是根本），促进其加快光合作用。几百万上千万吨的粮食或者蔬菜一个超级工厂很快就可

以生产出来。 

      在可控核聚变大规模商用的时代，物质将极大的丰富——粮食、能源等等都将变成白菜价。 

      与此同时，大量的煤电厂、水电厂被废弃，大坝被拆掉，农田变成草地、森林、湖泊与公园。中东石油国家

沦为乞丐，石油无人问津。 

      再大一点就是装备可控核聚变发动机的宇宙飞船带领人类走向太空，去探索去获取更多的星际资源——没有

可控核聚变发动机，人类连家门口的太阳系都走不出去！ 

      顺便说一句很俗的话——人类可控核聚变突破，中国或成最大的赢家。 

      为什么？ 

      先不论目前这个领域中国科研水平与欧美发达国家基本在同一层面，中国率先突破的可能性最大（我们后面

会讲）就算是其他国家先突破了，廉价的电力你如果要输送到全世界——对不起，除了中国国家电网能接这个业

务，全世界没有第二家可以竞争。原因很简单，要解决远距离、大容量、低损耗、经济性等电力传输问题就必须

使用特高压技术——这项技术是中国碾压全球并且完全垄断的高科技。 

      截止到 2017 年，中国国家电网在海外已投资运营菲律宾、巴西、葡萄牙、澳大利亚、意大利、希腊等 9 个

国家和地区的骨干能源网，投资输变电工程遍及了更多国家和地区。境外投资项目无一亏损，全部实现盈利（垄

断高科技就是牛逼）。中国国家电网迟早要变成垄断全球的国家电网。 

      以前美国搞了个石油美元让美元成为全球储备货币，虽然我们也开始悄悄弄石油人民币去挖石油美元的墙

角，但是真要完全替代石油美元还有很长的路要走。但是可控核聚变突破，国家电网在手——凡是用国家电网传

输电力的一律用人民币结算——搞一个电力人民币是妥妥的。 

      那么，预计什么时候可以实现人类可控的核聚变？ 

      我最近查了查资料——中国政府的计划是 2050 年搞出可控核聚变的商用炉——这就太令人激动了！一旦实

现，这大概就是中华民族对人类文明的最大的贡献。 

      简单的讲一下目前可控核聚变的科研进展。 

      可控核聚变过去是全球一票发达国家+中国俄罗斯等成立了一个 ITER 组织整合全世界的力量来推进这个项目

的科研工作。但是这个 ITER 组织因为各国参与种种原因而效率低下，各种计划进度被一再拖延。 
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      中国 2006 年参与 ITER 组织，到 2016 年已经是十年时间，该学的我们已经学的差不多了，考虑到我们在大

型项目科研攻坚的体制优势（虽然在等离子物理等理论领域与国外还有一定的差距，但这是可以通过花钱挖人解

决的），所以，2016 年中国开始启动聚变工程实验堆（CFETR）的工程设计——说白一点，就是我们准备自己

单干。 

      中国之所以有这个底气还是我们现在人才、技术储备都有，资金也敢烧，加上体制的优势，所以还是比较有

把握的。 

      目前中国可控核聚变项目是以中科大、中科院等离子体所、585 所、9 院为主导，全国还有很多高校承担了

部分任务。虽然有很多技术需要引进消化吸收，但是整个项目我们是有统筹时间表的——不管哪个单位在规定时

间内完不成任务就直接出局。从 2016 年开始推进这个工作，目前几乎是每几个月我们就能出一批成果。 

最新的成果是这个—— 

      然后我们最优秀的科学家拿出这样一个时间表—— 

中科院李建刚院士拿出的中国可控核聚变项目计划时间表 

      据说，当时李院士讲解这个时间表时信心满满，这些科学界的大佬基本上是准备一辈子奉献给这个项目——

但是想想可控核聚变对于人类文明的意义怎么也值了，李院士最大的信心还是这个“全国一盘棋”——我们体制干

大事的优势。 

      国家领导人敢拍板上这么重大的项目（未来 30 年烧钱至少几千亿），我们一流的科学家信心满满，那么，

我们为什么不相信中国在 2050 年搞出可控核聚变的商用炉？ 

      为什么我预言中美博弈的终极时间表是 2050 年？依据就是这个中国政府可控核聚变的商用炉时间表。（当

然，第一代可控核聚变的商用炉距离大规模商用还有一段时间，但是这个时间是已经是触手可及。） 

      一旦可控核聚变实现商用，人类文明就彻底结束存量博弈的历史！粮食、能源全部白菜价了，中美还博弈个

屁——赶紧携手去开发星际资源才是正道！银河系太远，太阳系就在家门口——如果将太阳系的资源比喻成一个

大型仓库，地球那点矿产资源就是一个蚂蚁洞！ 

      嗯，未来 30 年的变化将超越人类 5000 年历史的总和—— 

5G 改变社会来一波洗牌； 

量子革命与人工智能再来一波洗牌； 

可控核聚变商用就是终极洗牌； 

      正所谓长江后浪推前浪，前浪死在沙滩上！ 

      你不与时俱进，很快连渣都剩不下。 

      那么，问题来了，这三波大洗牌贯穿时间长达 30 年+，讲这么长时间的未来对于读者有意义吗？（我的读者

有一部分是 50——60 岁）。 

      当然有意义！因为你们绝大多数都能见证这个伟大的时刻——中国人的寿命在未来十年后因为科技发展将有

一个飞跃！活上 90 岁是很轻松的事情——这个 90 岁不是插管子靠仪器那种活法，而是能吃能睡能听能看能走

能笑的健康寿命。 

      简单的讲一下。 

3 
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3.人类的健康寿命未来将有一个飞跃 

      首先，上点年龄的读者请你回忆一下，现在 60 岁左右的人与 30 年前 60 岁的人是不是有很大的不同？包括

气色、精神状态等等都明显优于过去。这是营养条件的改善+医疗服务的提升对身体体质的影响。 

      下一步人类寿命的飞跃主要靠科技进步带来的医疗革命。 

      威胁人类寿命的疾病主要分为三种——癌症、心脑血管疾病、器官不可逆的衰竭。 

      我们一个一个来说。 

      大部分癌症估计在 10 年内都能攻克，这主要得益于生物科技的发展——随着基因研究的深入让人类对生物

体的微观世界认识越来越清晰，现代一些治疗癌症的特效药其实就是基因靶点精准打击，2018 年获得诺贝尔医

学奖的则是研究通过人体的免疫系统去攻击癌细胞。这些方向深入下去，癌症被攻克是迟早的事情。 

      纳米机器人的智能化+商业化普及将引发一场医疗系统的革命。这玩意非常厉害。医生用针管注射一管液体

进入人体——其实这管液体就是几十万个纳米机器人。如果人工智能深入发展与纳米机器人结合——这就是进入

人体并且是纳米尺度的“外科医生”！它可以 24 小时自动在人体内循环检查，将人体各项体内数据传导给外面，

而且可以清除血管的血栓、疏通血管，攻击并杀死病变（癌变）细胞，不仅无创无痛苦，而且效果远远超过直接

手术。 

      关于人体器官衰竭，预计在 20 年左右就可以实现——提取人体的胚胎干细胞复制人体的大型器官——包括

心、肝、肺、肾等等，嗯，像汽车换零件一样，什么器官老化了就提取自己的细胞复制一个换掉——这个如果实

现，你活过 150 岁都没问题。不过估计在很长一段时间内这个价格会很昂贵，你得成为未来的富裕阶层。 

      对于普通人而言，纳米机器人是最现实的，现在已经开始在医疗系统实验性运用，估计未来十年内可以实现

大规模商用，如果中国未来顺利实现产业升级，这玩意进入医保应该没有问题——对！国家强大了，纳米机器人

都会由国家买单。现在中心城市有一个胶囊机器人已经进入医保，你胃有毛病都不用做痛苦的胃镜，吞一粒胶囊

机器人就 OK，市场价 3000 多元一粒，医保后自费 1000 多元——预计未来 5 年内这个胶囊机器人会降成白菜

价。 

      所以，给大家两个建议。 

      第一，保持有规律的生活习惯，保持乐观的心态，目的只有一个，先坚持活过 10 年，等智能纳米机器人普

及了（同时各种免疫治疗、基因治疗上了一个台阶），你的寿命将有一个飞跃。 

      第二，努力工作，热爱生活——凡是看到别有用心制造恐慌情绪影响社会稳定的煞笔就坚决与它们斗争——

只要国家稳定，不仅中国未来进入发达国家俱乐部，让老百姓过上舒适的生活几乎是必然；而且中华民族率先实

现可控核聚变突破也是大概率，让我们在未来共同来见证这个伟大的时刻！ 

      什么？中美贸易战还让你焦虑？从宏观的尺度上，从未来 30 年的前景来看，中美博弈难道不就是中华民族

未带复兴路上一粒尘埃？ 

      最后推荐大家仔细看一段网友做的 1986——2016 世界各国发电量变化视频（发电量代表着一个国家工业化

需求与制造能力，代表着一个国家的人民电气化的需求，在某种意义上这是一个比 GDP 指标更真实客观的数据

指标），大家直观感受一下，什么是中华民族崛起的势头不可阻挡。 
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